
KAREN
FLORES...

En 2019, se convir
tió en la primera mu
jer en dirigirla Cáma
ra Minera de México
(Camimex) y ha dado
seguimiento al com
promiso que asumie
ron las compañías afi
liadas al organismo de
incorporar una visión
de equidad de géne
ro e inclusión en áreas

operativas, adminis
trativas y gerenciales.
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Agarrón legislativo
La semana pasada le contamos aquí que

los diputados discutirán pronto la ini
ciativa de reforma a la Ley General para el
Control de Tabaco que, entre otras cosas,
endurece las restricciones para el consu
mo de esa sustancia.

Pues bien, el viernes pasado represen
tantes de la ConcanacoServytur, que lleva
José Manuel López Campos; la C ana
co CDMX, capitaneada por Nathan Po
plawsky; y la ANTAD, que dirige Vicen
te Yáñez, hicieron llegar a la comisión de
Economía, Comercio y Competitividad
de la Cámara de Diputados una carta en
la que cuestionan fuerte los cambios pro
puestos.

De entrada, aseguraron, dejar de
exhibir los productos de tabaco, como pi
de la iniciativa, generará más informalidad
y permitirá que el mercado negro de ciga
rros se fortalezca

Señalaron también que el contraban
do de productos ilegales y más nocivos irá
al alza, sin considerar que, según ellos, no
hay evidencia en el mundo que demuestre
que 'esconder' los cigarros de la vista del
público evita que dejen de consumirlos.

La carta es una de las primeras afren
tas a gran escala de la industria y los co
mercios ante la iniciativa

Este pleito ganará tracción en los
próximo días.
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Se concreta

esperanza
La reactivación que dio
la pandemia a la ciencia
médica ya no se detiene y
gran paite de la industria
farmacéutica de innovación
está enfocada en la misma
lucha

Aquí le platicamos los
planes de GlaxoSmithKline
(GSK), encabezada en Mé
xico por Isaac Jarlicht, y
Vir Biotechnology, que lle
va George Scangos. Ambas
están desarrollando un an
ticuerpo monoclonal contra
el virus SARSCoV2.

Además de las vacunas,
una parte de la industria es
tá enfocada en el desarrollo
de medicamentos, los cua
les pueden utilizarse para
prevenir y tratar la enfer
medad.

Le adelantamos que el
anticuerpo llamado VIR
7831 ya tiene resultados
contundentes de fase III,

pues además de demostrar
una reducción del 85 por
ciento en la hospitalización
o muertes, resultó efectivo
ante las variantes del virus.

¿Qué sigue? Hacer fila
para que las agencias regu

ladoras den su visto bueno
y cruzar los dedos para que
pronto se use en México.
Recuento
fiscal
Ahora que el titular de la
Secretaría de Hacienda, Ar
turo Herrera, ya puso so
bre la mesa la reforma fiscal
para después de las eleccio
nes, prepárese para una lar
ga temporada de discusión
sobre cuáles deberían ser
los cambios.

El último ajuste a gran
escala del esquema fiscal
data ya de finales de 2013,
cuando el entonces titular
de Hacienda, Luis Vídega
ray, presentó cambios que
al paso de los años no han
cerrado la brecha de la in
formalidad ni clausurado las
puertas a la evasión de im
puestos. Eso sí, dotó de más
dientes al SAT, que ahora
lleva Raquel Buenrostro,
para vigilar a los contribu
yentes.

Vale recordar que una
de las quejas más grandes
de esa reforma era que po
co o nada se tocó el tema
del gasto público. Es decir,
el enfoque fue sobre la re

caudación, sin modificar la
manera en que el gobierno
usa el dinero de los ciuda
danos.

A casi ocho años de esa
reforma, el panorama es
otro para las finanzas públi
cas, sobre todo tras la pan
demia, al igual que el entor
no económico, con nuevas
industrias y formas de tra
bajo que no estaban presen
tes entonces.

Cualquiera que sea el
camino que tome este Go
bierno en materia fiscal, una
cosa es segura: cuando se
trata de impuestos todos
quieren opinar y casi nadie
desea pagar más.

La pipa
está puesta
Los cambios en la regula
ción para la producción y el
consumo de marihuana en
México, que afloja las res
tricciones para su uso re
creativo, son un regalo pa
ra un segmento en creci
miento.

Se trata de las tiendas
de pipas, inhaladores y de
más aparatos para el consu
mo de marihuana, que pro
bablemente haya visto en
centros comerciales o esta

blecimientos individuales.
Algunas se hacen llamar

'smoke shops', o tiendas de
tabaco, y ofrecen una varie
dad de artículos para fumar
(guiño, guiño) lo que usted
quiera

Previo a la pandemia al
gunas de esas tiendas asegu
raban tener utilidades desde
el primer año de operación,
con todo y las restriccio
nes legales y de importación
que tienen muchos de sus
artículos.

Además, algunos fondos
especializados en inversio
nes del sector de cannabis,
sobre todo estadounidenses
y canadienses, han evaluado
desde 2017 dotar de capital
a esos negocios para impul
sar su crecimiento.

Depende a quién se le
pregunte, pero el mercado
mexicano de marihuana es
tá valuado entre mil 700 y
mil 900 millones de dólares,
de los cuales mil millones
son del segmento de consu
mo lúdico.

Buenos tiempos vie
nen para esos negocios que
por años han tenido un ba
jo perfil.
capitanes@reforma.com
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Biden en su
futuro laberinto
(económico)

La Cámara de Represen
tantes de Estados Uni
dos aprobó el enorme

paquete de alivio fiscal (¿estí
mulo?) propuesto por el pre
sidente Biden, por un mon
to de 1.9 trillones de dólares.
(En la terminología del veci
no país del norte, un trillón
es un uno seguido por doce
ceros). Con dicha cantidad,
el total de este tipo de apo
yos sobrepasará los 5 trillo
nes, contando desde que se
inició la pandemia.

¿En qué consiste?
Básicamente, en transfe

rencias directas de dinero a
las familias; auxilio adicional
a los desempleados; ayuda
para la manutención de los hi
jos; condonación de una parte
del impuesto sobre el ingreso;
recursos a gobiernos locales;
etc. En resumen, más gasto
público, dirigido en particu
lar a la población afectada por
las propias medidas guberna
mentales destinadas a contro
lar el Covid19; esto es, por el
cierre de actividades produc
tivas y por el confinamiento
de la población.

Como consecuencia de lo
anterior, el déficit del gobier

no federal crecerá significati
vamente Hace poco más de
un año, la Oficina Presupues
tal del Congreso (Comgressio
nal Budget Office) estimó que
el desbalance correspondien
te a 2020 sería un poco me
nos del 5% del PIB. Pero... lle
gó la pandemia, el presidente
Trump expandió acelerada
mente las erogaciones, y el
déficit se disparó a algún nú
mero alrededor de 15%, según
cálculos todavía preliminares.

Un déficit conlleva nece
sariamente un aumento de
la deuda pública, la cual ya
se sitúa en 108% del PIB. Se
presume que el paquete de
Biden elevará dicho cociente
probablemente en unos diez
puntos porcentuales. Para al
gunos analistas esto es mo
tivo de gran preocupación.
Para otros, sin embargo, tal
inquietud es prematura, con
siderando el bajísimo (artifi
cial) nivel de las tasas de inte
rés, lo que implica un servicio
de la deuda no tan pesado.

El debate sobre los efectos
económicos del paquete en
cuestión ha estado muy ani
mado. Hay quienes piensan
que es absolutamente nece
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sario para respaldar el rebote
en marcha de la actividad pro
ductiva Por el contrario, hay
quienes argumentan que las
familias beneficiadas ahorra
rán lo recibido, de manera que
el consumo no se incremen
tará. Esto será consecuencia,
dicen, de la prevalencia de la
incertidumbre. Ya veremos.

Lo cierto es que las ta
sas de interés de largo plazo
(bono de diez años) han au
mentado en forma notable.
Esto se interpreta en general
como un alza de las expecta
tivas de inflación. Sin embar
go, Janet Yellen, la flamante
titular del Departamento del
Tesoro, entiende lo ocurrido
como un anticipo del mayor
fortalecimiento de la econo
mía. Por supuesto, las dos ex
plicaciones no son incompa
tibles. En cualquier caso, no
es impensable suponer que
en 2022 la política fiscal ten
drá que moderar su postura
expansionista, y que la po
lítica monetaria tendrá que
empezar a reducir la laxitud
extrema que hoy la caracte
riza (Esto último, con todo
respeto para la opinión de
Jerome Powell).

En otras palabras, la ad
ministración Biden empezará
a enfrentar las disyuntivas es
tándar en política económica
Mucho antes de ello, los mer
cados financieros tenderán,
me imagino, a "normalizar
se". Ojalá que sea sin sobre
saltos. Lo dudo.

De paso, no sobra seña
lar que Biden tiene ya en las
manos un enorme problema,
totalmente previsible: una ola
creciente de inmigrantes en
la frontera sur. Digo previsi
ble por una lógica económica
elemental: la gente responde
a los incentivos. Biden anun
ció oficialmente un relaja
miento de las restricciones
de entrada a EUA (muro in
cluido). La respuesta obvia ha
sido un aumento del flujo Ge
gal e ilegal) de personas hacia
ese país. ¿Y ahora?
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverElizondoA
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Simón Hu, director eje
cutivo de Ant Group

Co., renunció el viernes,
citando motivos perso
nales, en medio de un in
tenso escrutinio respecto
al coloso financiero y tec
nológico chino. Eric Jing,
presidente del consejo
de la compañía, asumirá
el puesto de CEO. Jing
anunció en un memo
rándum interno que Hu
dedicará sus esfuerzos
a labor filantrópica y
se hará cargo de labor
benéfica y responsabili
dad social tanto en Ant
como en su filial Alibaba

Group Holding Ltd.

? Los reguladores

están presionando a Wall
Street para que prescinda
de la tasa interbancaria

de Londres para final de
año. Las compañías aún
están haciendo el cambio.
Los directores financie
ros de empresas impor
tantes de EU señalaron

que están trabajando en
cuestiones como escoger
alternativas a la empro
blemada tasa crediticia
de referencia, usada
durante décadas para
fijar tasas a la deuda cor
porativa, y debatiendo
tiempos e implicaciones
financieras.

? Las acciones del
coloso del comercio
electrónico sudcoreano

Coupang Inc. subieron
41% el jueves en el debut
en bolsa más grande por
valuación y dólares re
caudados en lo que va del
año. El debut de Coupang
es el más importante
para una compañía ex

tranjera desde la llegada
a bolsa de Alibaba Group
Holding Ltd. en el 2014.
Coupang espera reu
nir 3.5 mil millones de
dólares de la oferta. Sus
acciones cotizan bajo el
símbolo CPNG en la Bolsa
de Valores de NY.

? Verizon
Communications Inc.
está reuniendo 25 mil
millones de dólares en
deuda nueva para ayudar
a liquidar una cuenta
por licencias de espectro
que se vence este mes.
La compañía de telefonía
celular ganó en febrero
más de la mitad de las
ondas inalámbricas su
bastadas por el Gobierno
de EU y ofertó 45.5 mil
millones de dólares por
ellas. Verizon utilizará lo
recaudado por la venta
de bonos para saldar los
36.4 mil millones de dó
lares que adeuda a la FCC
para el 24 de marzo.

? El regulador antimo
nopolio de China multó
a una docena de compa
ñías, entre ellas Tencent
Holdings Ltd. y Baidu Inc.
La Administración Esta
tal para la Regulación de
Mercado de China reveló
que 12 compañías no
reportaron debidamente
tratos de inversión ante
riores y les impuso una
multa de 500 mil yuanes,
o unos 77 mil dólares.
Expertos antimonopolio
dijeron que la multa sirve
como recordatorio de que
las autoridades intensi
fican el escrutinio a los

colosos tecnológicos.
Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados

Fecha: 15/03/2021

Página: 18

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 29,960

Página 5 de 9



Vacunas y turismo
El más reciente reporte de

la OMT sobre las restric
ciones a la movilidad

(marzo 2021) establece que en
poco más de la tercera parte de
los países permanecen cerradas
las fronteras a los viajes, lo que es
un dato peor que el observado en
el mes previo (34% vs 32%).
Vale ia pena mencionar que el

movimiento turístico interna
cional hacia nuestro país tuvo
una contracción en enero
(493% en llegadas y 59.1% en
ingresos), y es de esperar un
comportamiento más malo en
febrero, luego de una reducción
de 62% en el volumen de pasa
jeros foráneos reportados en tres
aeropuertos que, regularmente,
concentran 60% del total de tu
ristas que ingresan a México.
Este comportamiento que in

terrumpió el ritmo de recupera
ción paulatina en la parte final
de 2020 está relacionado con la
incertidumbre de la informa
ción por los procesos de reingre
so de los viajeros norteamerica
nos, así como a la cancelación de
los vuelos procedentes de Cana
dá a destinos mexicanos.
No hay demasiadas muestras

que hablen de una acelerada re
cuperación del mercado domés
tico, aunque es de esperar un re
punte en este fin de semana lar
go, así como en la Semana Santa,
ciertamente, sin que se alcancen
los niveles acostumbrados.
Es palpable el sentir de la in

dustria turística, en el sentido de
que en la medida en la que el pro
ceso de vacunación se generali
cen estaremos en condición para
la recuperación de la actividad.
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Lo anterior, no debe interpre
tarse como una mágica solución
ignorando el brutal golpe que
han resentido las empresas, tra
ducido en millonarias pérdidas
(Cicotur Anáhuac calcula que la
reducción en el consumo turís
tico en2020habría sido de un bi
llón de pesos), así como en el de
sempleo de miles de personas.
Además de la urgente necesi

dad de proveer apoyos para em
presas turísticas, es clave acelerar
los procesos de vacunación en los
destinos, poniendo en los prime
ros (luego del personal de salud y
de adultos mayores) al personal
de la industria. Aunque es de re
conocer el esfuerzo que se hace en
la campaña, es evidente que el rit
mo es lento y la cobertura redu
cida, si se compara con lo que pasa
en nuestros mercados emisores.

No sería extraño que EU logre
la inmunidad de rebaño el vera
no próximo, lo que significará
que este mercado, tenga el ape
tito acrecentado, por el largo
confinamiento para retomar
patrones normales de viajes; lo
que está por verse, es si la toma
de decisión de viajes tendrá en
cuenta las condiciones de cober

tura de vacunación de destinos.

De cumplirse con un compor
tamiento en estas condiciones,
es de esperar que los estadouni
denses privilegien viajes inter
nos y en caso de los que realicen
al exterior, antepongan aquellos
con evidencia de reducción de
riesgos de contagio; esto favore
cerá los destinos europeos y al
gunos en el Caribe, como Repú
blica Dominicana que han en
tendido que este es un punto crí
tico y avanzan con la programa
ción de dosis para habitantes de
sitios como Punta Cana.

El otro aspecto crucial que po
dría retrasar el ritmo de recupe
ración del turismo mexicano es
el de la falta de inversión pública
en promoción. Esta es una con
dición real de desventaja com
petitiva en momentos en los que
la demanda es débil y los mer
cados estarán muy ofrecidos.
Se debe destacar la reducida

capacidad de respuesta que hoy
se tiene para reaccionar en situa
ciones de crisis, las que, segura
mente se presentarán recurren
temente, como la que puede de
satarse luego del anuncio de que
un grupo de más de 40 estudian
tes argentinos se habrían conta
giado de Covid19 en un viaje al

Caribe mexicano. •

Director del Centro de Investigación y
Competitividad Turística (Cicotur)

Anáhuac. Twitter. @fcomadrid
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Propiedad intelectual crucial
para superar el impacto del Covid

la premisa que la
efectiva protección de la
propiedad intelectual

asegura crecimiento, financia
miento, colaboración y creación
de valor, las oficinas europea de
patentes (EPO) y la de la Unión
Europea de Propiedad Intelec
tual (EUIPO) presentaron re
cientemente un estudio sobre el
impacto de aquella en el rendi
miento de 127 mil empresas de
los entonces 28 países miem
bros, comparando las compa
ñías que mantienen un portafo
lio de derechos de propiedad in
telectual frente a las que no.
Los resultados a la pregunta del

¿cómo influye la titularidad de de
rechos de propiedad intelectual en
el rendimiento económico?, si bien
muy interesantes, no causan sor
presa pues se oonfirman los hallaz

gos y conclusiones alcanzados en
2019 por cuanto a que las empresas
que protegen y utilizan la propie
dad intelectual representan 29% de
empleos y 45% del PIB europeos.
Al igual que ocurrió en el infor

me de 2015, en el de 2021 son los
ingresos por empleado el factor
principal de medición y compara
ción1 en armonía con ello, el factor
que versa sobre los salarios tam
bién es tomado en consideración
En este tenor, las empresas con al
menos un derecho de propiedad
intelectual tuvieron más ingresos
por empleado, permitiendo con
ello salarios más elevados.
Sin importar el tamaño, giro ni

nacionalidad, los resultados pu
blicados en 2021 arrojan que los
ingresos por empleado de las em
presas con portafolio de propie
dad intelectual son en promedio
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55% más altos que las empresas
que no cuentan con él. En esta
misma línea, los salarios pagados
por el primer grupo son 18% más
altos que los de las del segundo.
De entre los tres derechos de

propiedad intelectual conside
rados, los ingresos por empleado
de las empresas con al menos
una patente son 36% más altos
que los de las empresas que no
tienen; en lo tocante a diseños y
marcas, dichos porcentajes son
de 32 y 21, respectivamente.
El estudio abarca todo tipoyta

maño de empresas, desde aque
llas de alta tecnología, hasta em
presas de ventas minoristas, co
mo pudiesen ser aquellas relacio
nadas con la alta moda y el seg
mento de productos de lujo, en los
cuales la protección, manteni
miento y explotación de diseños
y marcas representan que el valor
agregado promedio por trabaja
dor sea 63% y 51% más alto, res
pectivamente, que aquellas em
presas que no los tienen.
Por cuanto al tamaño de em

presas, el informe 2021 deja al
descubierto una gran área de
oportunidad en la cual se debe
trabajar: mientras que seis de ca
da 10 grandes empresas es inten

siva en propiedad intelectual,
sólo el 9% de las Pymes lo son.
Casi de manera simultánea, la

EUIPO publicó un reporte de es
ta naturaleza sobre México. De
los datos arrojados, que corres
ponden a 2019, se desprende
congruencia con el lugar que
nuestra economía ocupa en el
mundo: Del universo de indus
trias mexicanas analizadas, por
lo menos 54% cuenta y descansa
en un derecho de propiedad in
telectual; 44.5%, en más de uno
y representan una participación
en el PIB de 47.8%. La contribu
ción de las empresas intensivas
en propiedad intelectual al em
pleo es de un tercio, y en térmi
nos de comercio, en concreto en
las exportaciones, es de 70%.
No hay de otra, y los datos así.

lo indican, nuestra sociedad y
economía del conocimiento,
tendrá que echar mano y explo
tar precisamente ese conoci
miento protegido, para superar
los impactos económicos de la
situación actual. Tal como en la
crisis de2008, el uso intensivo de
la propiedad intelectual es cru
cial para superar los impactos
económicos del Covid. •

TWttter: @MA_Margain
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El pleito entre el fiscal Gertz
ylosJenkins
En2009, Alejandro Gertz

Mañero se enfrentó y
venció judicialmente a

los operadores de la Fundación
Mary Street Jenkins, para apro
piarse de la marca y el logotipo
de la Universidad de las Améri
cas. Más de una década después,
el ahora fiscal general de la Re
pública consiguió órdenes de
aprehensión contra sus mismos
rivales, basadas en una denun
cia por lavado de dinero que no
había procedido desde 2016.
Elcasotienequeverconelplei

toentrelosdescendientes del em
presario estadunidense William
Oscar Jenkins por una herencia
que se valúa en 14 mil millones de
pesos, la cual fue depositada en
una fundación para apoyar pro
yectos de beneficencia y caridad
en el estado de Puebla.

Cuentan en esas tierras que el
empresario textilero, cuyos nego
cios florecieron desde la dictadu
ra porfirista, pensó que el peor da
ño que podría hacerasus hijos era
dejarles la vida resuelta, y recurrió
a una solución que es la causa de
conflictos entre la familia, quie
nes se disputan la administración
de los bienes de la Fundación
Con sus millonarios recursos, la

Fundación Mary Street Jenkins
apoyó diversos proyectos educati
vos y deportivos en Puebla, como
el Colegio Americano, los Clubes
Deportivos Alpha y, desde 1966, a
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la Universidad de la Américas, un
proyecto surgido desde 1940 bajo
el nombre de México City College,
y que en 1970 se estableció con el
apoyo de la familia Jenkins en su
actual sede, en Cholula, Puebla.
Caracterizada por una mezcla

equilibrada entre académicos
mexicanos y norteamericanos, en
1985 hubo una ruptura entre am
bos grupos que llevó a escindir a
la universidad, por lo que surgie
ron la conocida Fundación Uni
versidad de las Américas de Pue
bla, que se quedó con el respaldo
de los Jenkins, y la Asociación Ci
vil Universidad de las Américas,
instalada enl986enla colonia Ro
ma de la Ciudad de México.
Ambas instituciones coexistie

ron como campus independien
tes hasta 1995, cuando Alejandro
Gertz Mañero llegó a la rectoría de
la Universidad de las Américas A.
C. —el único rector que se man
tiene en registros hasta la fecha—.
Desde ese momento puso en
marcha una estrategia no sólo pa
ra apropiarse de la sociedad, sino
para acabar con la convivencia de
la otra institución con la que com
partía nombre, logo y lema.
Tras una larga batalla legal

Gertz Maneto terminó quitando a

la Fundación Universidad de las
Américas de Puebla los derechos
para emplear la marca UDLA
—ahora es conocida como
UDLAP—, los obligó a rediseñar
su tradicional logo e incluso los
conminó a crear un nuevo lema
universitario, con lo que reservó
para su escuela de la ciudad de
México la fiase que acuñaron en
1940: Sapientia, pax, fraternitas.
Estos mismos rivales, Gertz y

los Jenkins, se enfrentan ahora
en una batalla legal de mayor en
vergadura, en la que la Fiscalía
acusa a los hermanos Roberto,
María Elodia, Margarita y
Juan Callos Jenkins de Lan
da; a su madre, Elodia Sofía de
Landa de Jenldns, y a su primo
Juan Guillermo Eustace Jen
ldns, de apropiarse de los recur
sos de la Fundación que lleva el
nombre de su abuela, Mary
Street Jenkins, a través del en
vío de ese capital a sociedades
constituidas en paraísos fiscales,
como Panamá y Barbados.
La denuncia por estos hechos

fue interpuesta hace cinco años
por el primogénito de esa misma
familia, Guillermo Jenkins de
Landa, y si bien se perciben ele
mentos que podrían ser consti
tutivos de delito, preocupa que
los antecedentes del caso colo
quen al Fiscal de la nación como
juez y parte. •

mario.maldonado.

pad¡lla@elun¡versal.com.mx
Twitten@MarioMal
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Hacienda: ¿y la equidad?
::::: Nos dicen que no fue muy bien visto que,
el mismo día en que Arturo Herrera firmó
con los banqueros del país una carta compro
miso para acortar las brechas de género en el
sistema financiero, se anunció un nuevo
nombramiento sin ese perfil. Nos cuentan

que en la 84 Convención
Bancada, el titular de la Se
cretaría de Hacienda y Cré
dito Público (SHCP) anun
ció que para el relevo en
NafinBancomext se eligió a
un hombre, Juan Pablo de
Botton Falcón que le "pi
rateó" a la jefa del Servicio
de Administración TributaJuan Pablo de

Botton Falcón ria (SAT), Raquel Buenros
tro. Más que tomarlo a mal,

la funcionaría reconoció la importancia de
que se hayan fijado en él. El recién designado
fiie el encargado del área de tecnología del
SAT en la anterior administración y, en la ac
tual, se encargó de la planeación de audito
rías que redituaron en jugosos ingresos por
impuestos no pagados.
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Confusión con dosis y fechas
::::: Nos comentan que han causado mucha
confusión las fechas que se mencionaron a lo
largo de la semana pasada, por parte de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), sobre la cantidad de dosis de vacunas
contra el Covid19, y las fechas planteadas pa
ra su aplicación. Nos cuentan que entre el ti
tular de la dependencia, Arturo Herrera, y el
subsecretario del ramo, Gabriel Yoiio, se han
manejado diferentes escenarios. Nos explican
que, si bien se han tenido que realizar ajustes
por el retraso que se observó con la llegada
de cargamentos de los medicamentos, una
cosa son las dosis aplicadas y otra el número
de personas vacunadas. También hay que to
mar en cuenta que, por lo general, cada me
xicano recibirá dos dosis, con 21 días de dife
rencia en promedio, de las vacunas fabricadas
por PfizerBioNTech, la rusa Sputnik V y la de
AstraZeneca.

¿Aplausos sinceros o no?
::::: Nos cuentan que el viernes, en la clausura
de la 84 Convención Bancaria, hubo dos oca
siones en que los banqueros, representados
por Daniel Becker, aplaudieron durante el

discurso del presidente
Andrés Manuel López
Obrador. La primera vez
fue algo forzado y tibio.
AMLO les pidió a los pocos
presentes en el evento que
dedicaran unas palmas
cuando mencionó el nom
bre de la remesadora de Ba

Daniel norte, que fue la que pagó
Becker las mejores remesas en pe

sos. Sin embargo, la segunda
vez fue algo más espontáneo, cuando López
Obrador anunció su compromiso de apoyar a
fondo a las pequeñas y medianas empresas
para simplificar trámites y apoyos fiscales,
pero siempre y cuando su gobierno cierre el
capítulo de los factureros y la evasión fiscal.
Nos dicen que fue interpretado como le decía
a Chabelo su mamá, cuando le daba permiso
de ver la tele, pero sin prenderla.

Fecha: 15/03/2021

Página: 26

Area cm2: 197

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 22,162

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El 11 de marzo el presidente Joe Biden firmó
e hizo oficial el nuevo paquete de estímulo
económico por 1.9 billones de dólares. Con
esto concluye un proceso de discusión dentro
del congreso de Estados Unidos que comen
zó en diciembre de 2020 cuando el proyecto
fue presentado.

Este plan se suma a la ley para el alivio,
apoyo y seguridad económica por el corona
virus (Cares Act) autorizado por el Congreso
estadunidense por un monto inicial de 2.48
billones de dólares en marzo de 2020 al que
se adicionaron 900 millones de dólares en
diciembre. Por su parte, también en 2020, la
Reserva Federal (Fed) dio un estímulo mo
netario por 2.3 billones de dólares. Esto im
plica que el año pasado se dieron estímulos
económicos por un monto de 5.68 billones
de dólares equivalentes a 26.5% del Produc
to Interno Bruto (PIB). El 2021 arranca con
un estímulo adicional equivalente a 8.5% del
producto.

Algunos de los elementos clave del plan
de estímulo son:

1 Habrá pagos directos de mil 400 dóla
res para todos los estadunidenses que ganen
menos de 80 mil dólares al año. Este pago se
suma a los 600 dólares incluidos en el pa
quete autorizado en diciembre 2020.

2. El plan incluye 20 mil millones de dó
lares para crear un programa nacional de
distribución de vacunas que ofrecería in
yecciones gratuitas a todos los residentes en
Estados Unidos. Además, 50 mil millones de
dólares para la compra de pruebas covid19.

2. Asistencia financiera por 350 mil millo
nes de dólares para los gobiernos estatales,
locales y territoriales. También se prevén 20
mil millones de dólares para los sistemas de
transporte público.

4. Propone ampliar el crédito fiscal a tres
mil dólares por cada niño menor de 18 años.
Además, se solicitan 25 mil millones de dóla
res para un fondo de estabilización para ayu
dar a abrir centros de cuidado infantil.
5. El plan también autorizará 170 mil

millones de dólares para ayudar a colegios
y universidades a reabrir.

6. Se destinarán 30 mil millones de dó
lares para ayudar a los hogares de bajos
ingresos que han perdido su trabajo a pagar
el alquiler y las facturas de servicios públicos.
Además, cinco mil millones de dólares a los
estados y localidades para ofrecer viviendas
de emergencia.

7. Se apalancarán 35 mil millones de dó
lares en fondos gubernamentales a través
de 175 mil millones de dólares en préstamos
con bajo interés para financiar pequeñas
empresas.
Tal vez el tema más discutido y que re

trasó la aprobación fue la propuesta de in
crementar el salario mínimo de 7.25 a 15.00

dólares. Esta propuesta había sido mal reci
bida tanto por los legisladores republicanos
como por algunos demócratas. Lo anterior,
ya que incrementaría considerablemente
los costos operativos de las empresas y en
el mediano plazo podría generar inflación.
Finalmente, este tema no fue aprobado y
por eso, la buena respuesta automática de
los mercados accionarios.

Adicionalmente el proceso de vacuna
ción en Estados Unidos muestra un desarro
llo positivo. Se ha aplicado un total de 95.7
millones de vacunas, esto implica que al 11 de
mayo 28.7 de cada 100 personas ya han sido
vacunadas (18.8 con la primera dosis y 9.9 ya
con las dos dosis). En declaraciones recien
tes el presidente Biden ha afirmado que, de
acuerdo con los contratos actuales, estiman
que para finales de mayo 300 millones de
estadunidenses ya contarán con una vacuna.

Todos los factores anteriormente descritos
hacen prever que la recuperación económica
de Estados Unidos en 2021 será mucho más
fuerte de lo previsto. A principios de año la
media de las estimaciones del consenso de
analistas de Bloomberg para el crecimiento
económico de 2021 estaba en 3.6%; ahora la
estimación promedio espera una subida del
PIB de al menos 6.00 por ciento.

Fecha: 15/03/2021

Página: 30

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Económicas

Tendencias Financieras Multiva

Redacción

Costo: 19,270

Página 3 de 10



El fin de semana pasado, el número de pa
sajeros transportados en aviones que aterri
zaron o despegaron en Estados Unidos fue
similar al de marzo de 2020, justo antes de
que la Organización Mundial de la Salud de
clarara la pandemia por covid19.
Con más de 100 millones de estaduni

denses vacunados mucho antes de que Joe
Biden cumpla los 100 días en la presidencia
de su país, se está dando un regreso acelera
do de los viajes y la actividad turística.
Por ello crece también la demanda de

los empresarios turísticos mexi
canos para que el gobierno fe
deral aplique las vacunas a los
trabajadores de ese sector, que
en 2019 representaba casi 9% de
la economía, y alrededor de 15%
de forma indirecta.
Sería una decisión efectiva

para acelerar la recuperación
económica en México, pues
mantendría la confianza entre

los viajeros estadunidenses de
que los destinos mexicanos de
ben seguir siendo su primera op
ción en el extranjero.
Así como el sindicato de

maestros consiguió que ese
gremio fuera mano en Campe
che para las vacunas, Miguel
Torruco, el secretario de Turismo, se gana
ría el respeto de muchos si hiciera una ges
tión efectiva al respecto.

Una de las principales vocaciones de Mé
xico es el turismo, al que le urge el respaldo
de las autoridades para recuperar la impor
tancia económica que tenía antes de 2020.

9
DIVISADERO

Contratación. Javier Aranda, profesional
de la promoción turística con una larga tra
yectoria profesional, finalmente salió de la
"Reserva Nacional de Talentos" y acaba de
ser nombrado por Roberto Cintrón como
nuevo director ejecutivo de la Asociación

de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla
Mujeres.

Sustituye a Marissa Setíén, quien ocupó
esa posición durante 14 años.
Pacto. El viernes de la semana pasada el go
bernador de Guanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez, encabezó una reunión de se
guimiento del Pacto Centro Occidente por el
Turismo.

En el mismo participan Aguascalientes, Ja
lisco, Querétaro, San Luis Potosí, Zacatecas y
el propio Guanajuato, entidades que suman

22 millones de personas, 18%
de la población nacional y 32
Pueblos Mágicos, 27% del total.
El trabajo entre ellos está

impulsando los viajes regio
nales como una de las alterna
tivas para la recuperación de
covid19.

Turismo de lujo. Dice
Ernesto Coppel, fundador de
los hoteles Pueblo Bonito, que
Los Cabos sigue "imparable".
Esta semana, sus hoteles

estuvieron arriba del 60% de

ocupación con tarifa alta, pero
además en la zona de aviación

civil del aeropuerto estaban
estacionados varios Grumman

y seis Falcon, de 55 millones de
dólares cada uno.

En total, 70 aviones privados en el fin de
semana, lo que sigue colocando a este des
tino como un fenómeno mundial en el seg
mento de lujo.

Y vienen dos proyectos residenciales, uno
en torno al St. Regis, en Quivira, y otro más en
Cabo del Sol, de la mano de Ritz Carlton, con
mansiones que costarán hasta 14 millones de
dólares.

Aguascalientes. Por cierto, Humberto
Montero, quien ocupaba la Secretaría de Tu
rismo de Aguascalientes, acaba de ser nom
brado titular de Desarrollo Social en esa
entidad.

Es percibido como el delfín del goberna
dor Martín Orozco para sucederlo."

Se mantendría
la confianza

entre los viajeros
estadunidenses

de que los
destinos
mexicanos

deben seguir
siendo su

primera opción
en el extranjero.
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Aunque para algunos puede ser tarde, la
posición expresada por el presidente de la
SCJN y el CJF, Arturo Zaldívar, respondien
do al presidente López Obrador por el se
ñalamiento de probable corrupción del juez
de Competencia que otorgó, el pasado jue
ves y viernes, la suspensión provisional de la
aplicación de la Reforma a la Ley de Energía
Eléctrica recién aprobada en un par de am
paros de la serie que se ha interpuesto, debe
reconocerse que Zaldívar no se sube al ran
go de la tribuna pública, salvo cuando sabe
con certeza que se pretende ejercer presión
para que la función de jueces y magistrados
no se ejerza con libertad.
El Presidente tiene una idea fija sobre

la reversión de la Reforma Energética y no
hay duda que es él quien está convencido de
que el camino señalado por la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, y el titular de la CFE,
Manuel Bardett, para "obligar" a la revisión
de contratos que rigen la interacción de las
empresas que participan en el mercado ma
yorista" es la alternativa para retomar con
trol (aquí el tema no es la rentabilidad) del
mercado eléctrico.

Es difícil creer, para empresas y ciuda
danos, en esta época de cambios políticos
que han modificado estructuras, formas de
organización administrativa y estilos de go
bernar, en la independencia del poder judi
cial o del legislativo, sobre todo por la forma
personal de gobernar que ha mostrado el

Presidente, pero han sido varias, no una ni
dos, las ocasiones en las que el Consejo de
la Judicatura y la SCJN arropan decisiones
controvertidas.

El Juez Fierro sabe que debe cumplir
con libertad la revisión de los expedientes
de amparo que se han interpuesto. Jueces y
magistrados saben que de esa libertad y su
ejercicio responsable y transparente depende
mucho más que el mercado eléctrico.

Lo que es de subrayarse es que el juez, en
el curso de su argumentación, establece que
las consideraciones sobre la posible incons
titucionalidad del decreto reclamado (Refor
ma a la Ley Eléctrica) son de "índole jurídica
—no se basan en apreciaciones ideológicas
o subjetivas— y tienen como único sustento
el contenido de la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos". Su fallo pue
de ser recurrido, pero el presidente López
Obrador está obligado a respetarlo, junto
con las autoridades de Energía, CRE y Ce
nace, dada la del Poder Judicial.
Lo único que es muy complicado para

empresas y ciudadanos es ser señalados des
de la máxima tribuna pública sin posibilidad
real de defensa en la misma tribuna, cuan
do no se pliegan al ideario político de quien
acusa siempre de corrupción o supone que
lo legal no es legítimo para su causa.

DE FONDOS A FONDO

#CambioClimáttco... Los 29 mil producto
res de aguacate y 65 empresas empacadoras
que integran la Asociación de Aguacateros
(Apeam), que preside Gabriel Villaseñor, y
el Grupo Allcot, de Alexis Leroy, firmaron
un acuerdo para que este último asesore a
toda la cadena, que exporta un millón de to
neladas anuales de aguacate michoacano a
Estados Unidos y vende otro tanto en México
(el año pasado, con todo y pandemia, pro
dujeron dos millones de toneladas del fruto),
para registrar un proyecto de sustentabili
dad bajo el estándar internacional Verra, que
certifica la reducción de gases efecto inver
nadero, en línea con el Acuerdo de París y
la Agenda 2030, pues debe documentarse el
manejo mejorado del suelo, agua, biodiver
sidad, cuidado de agentes polinizadores, uso
responsable de agroquímicos y reciclado de
envases vacíos para minimizar el impacto
de la producción de aguacate en el medio
ambiente.

De hecho, es el primer proyecto de All
cot en mejora de prácticas agrícolas para el
aumento del almacenamiento de carbón.
El estándar Verra es el sistema de medición
más usado a nivel mundial en los mercados
voluntarios de carbono donde la certifica
ción de la reducción de los gases de efecto
invernadero se califica.
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En la clausura de la 84 Convención Bancaria,
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
enfatizó —tres veces, para que no quedara
duda— que se reactivará el crédito y baja
rán las tasas por los nuevos ponderadores
de riesgo crediticio, que disminuirán reque
rimientos de capital para los bancos.
Adelantó, incluso, que las tasas bajarán

entre 12 y 15% para créditos personales; has
ta 30% en tarjetas de crédito y 17% en créditos
hipotecarios.

Lo que preocupó a los banqueros es que
las tasas no deben bajar por de
creto, pues no dependen sólo de
menores requerimientos de capi
tal. Interrogados sobre el impacto
de lo planeado, Eduardo Osuna,
director de BBVA; Manuel Romo.
director de Citibanamex, y Jorge
Arce, director de HSBC, coincidie
ron en reconocer que la reactiva
ción del crédito dependerá de la
mayor demanda que se generará
por la confianza para consumir e
invertir, en la medida en que avan
ce el programa de vacunación y se
reactive la economía.

La nueva ponderación sí es un
avance, pero se requiere, también, de un pro
grama más eficiente de garantías por parte de
la banca de desarrollo y las tasas. Como suce
de ya en mercado hipotecario: éstas bajarán
por la mayor competencia bancaria.

ZALDÍVAR, DEFENSA
DE PODER JUDICIAL

La Naranja Dulce es para el presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Arturo Zaldívar, porque defendió al Poder
Judicial ante los ataques del Presidente, quien
amedrentó al juez Juan Pablo Gómez Fierro
por el amparo que concedió contra la refor
ma eléctrica, al demandar que sea investigado
porque "sería el colmo que el poder judicial
esté al servicio de particulares". En su cuenta
de Twitter, sin mencionar a López Obrador,
aseguró que "las y los jueces federales actúan

con independencia y autonomía. El Conse
jo de la Judicatura Federal debe garantizar
que puedan ejercer su función con absoluta
libertad".

BECKER, CONCILIADOR
La Segunda Naranja Dulce es para Daniel
Becker, CEO de Mifel y nuevo presidente
de la ABM, quien se mostró conciliador en
su discurso de toma de posesión. Recono

ció el acertado manejo de
las finanzas públicas duran
te la pandemia y el respeto a
la autonomía del Banco de
México. Y, sin mencionar la
reforma a la ley del Banco de
México, subrayó "que es uno
de los bancos centrales más
sólidos del mundo y tenemos
el deber de cuidarlo y mante
ner su reputación".
Reiteró el apoyo de la

banca al presidente López
Obrador "para construir un
país más próspero, justo e
incluyente".

IMPOSICIÓN DE SALGADO MACEDONIO
El Premio Limón Agrio es para el presiden
te de Morena, Mario Delgado, por la impo
sición de Félix Salgado Macedonio como
candidato a gobernador de Guerrero, pese
a las denuncias en su contra por violación y
las cuales han generado gran enojo a mu
chas mujeres, empezando por las de Morena,
quienes habían logrado que se realizara una
nueva encuesta, que resultó una burla porque
Delgado le permitió volver a participar.

"Es legítima la indignación y el dolor de las
mujeres de Morena", dijo el partido al anun
ciar la candidatura de Salgado, pero "de
jamos la decisión en manos del pueblo de
Guerrero". Y concluye con la "Cuarta transfor
mación será feminista o no será", y con esta
candidatura definitivamente no será.

Se requiere de
un programa
más eficiente

de garantías
por parte
de la banca de

desarrollo y más
competencia
entre bancos.
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El largo plazo
Édgar Amador
dinero@gimm.com.mx

Cuidado: el interés tiene pies
Quizá la intención de reducir más las tasas de
interés domésticas en varios países emergen
tes (incluyendo el Banxico) se esté topando
con un obstáculo: la reversión alcista de los
rendimientos de los bonos de largo plazo en
Estados Unidos. La semana pasada, el ren
dimiento de los bonos a 10 años cerró en su
nivel máximo desde el inicio de la pandemia
y su dinámica podría, en el corto plazo, obli
gar a la Fed a repensar su estrategia de tasas
de interés y al resto de los bancos centrales a
hacer lo mismo.

La Fed, el Banco de México y los bancos
centrales del mundo tienen una potestad: fi
jar la tasa de interés de muy corto plazo, el
costo intradía del dinero: la Fed la llama la
tasa de Fondos Federales, Banxico la tasa de
referencia, y así los demás, pero el plazo que
controlan directamente es corto. Mediante la
fijación de la tasa corta los bancos centrales
buscan influenciar al resto de los plazos del
crédito en el mercado, desde un año hasta los
treinta. A veces lo logran, a veces no. Porque
el interés tiene pies.
¿Quién decide, como hoy ocurre, que la

tasa de rendimiento de los bonos de 10 años,
a pesar de que los bancos centrales, la Fed,
el Banxico, el europeo, insisten machaco
namente en que mantendrán una instancia
monetaria relajada, trepen y trepen sin parar
hasta llegar a los niveles que tenían antes de
la pandemia? Nadie, el interés tiene pies, las
tasas se mueven solas, sin que nadie las guíe.
0 más bien, no es que nadie las mueva,

la mueven millones y millones de inversio
nistas quienes, sin ponerse de acuerdo, mez
clando sus distintos puntos de vista respecto
al futuro, confluyen para subir el rendimiento
hasta donde hoy está. Y ese es el problema.
No es que nadie mueva los rendimientos, lo
correcto es decir "nadie en específico". Como
la mueven millones al mismo tiempo no es
posible preguntarle a alguien: "¿hacia dónde
van las tasas?". El interés tiene pies, pues.

Por primera vez, en mucho tiempo, parece
haber una disonancia entre lo que los ban
cos centrales están pensando o, en algunos
casos, diciendo, y lo que los mercados están
haciendo.

La Fed dice e insiste en que seguirá expan
diendo su hoja de balance y algunos bancos
centrales de países emergentes dicen, inclu
so, que hay margen para seguir reduciendo

sus tasas domésticas. Pero el mercado parece
no creerles, pues los inversionistas están su
biendo las tasas, sobre todo las de largo pla
zo, una posible apuesta en el sentido que los
bancos centrales deberán de revertir su curso

en el futuro cercano y quizá incluso tengan
que subir las tasas.
Durante los últimos años, si no es que

décadas, que los inversionistas y los bancos
centrales diverjan ha sido muy inusual. Como
las tasas han ido tendencialmente a la baja,
con rebotes ocasionales, localizados y bien
telegrafiados, la comunicación entre lo que
los bancos centrales dicen y hacen y la reac
ción de los inversionistas ha sido, por lo ge
neral, armónica.

Por eso es de notar lo que ocurre estas se
manas: la parte larga del mercado está yendo
en sentido contrario al sugerido por los ban
cos centrales.

En Estados Unidos, el rendimiento a 10
años cerró el viernes en 1.62 por ciento. En
México, en donde la tasa estaba en 5.4% hace
un mes, cerró en 6.6% la semana pasada. En
el Reino Unido en seis meses se han dispara
do de 0.14 a 0.86 por ciento. En prácticamen
te todos los mercados al interés le han salido
pies y está caminando por una senda distinta
a la deseada por los bancos centrales.
En este espacio hemos escrito sobre el

tema: la hipótesis de que la extraordinaria
expansión fiscal y monetaria necesaria para
amortiguar el daño económico de la pande
mia pueda provocar un repunte indeseado de
la inflación podría estar detrás del incremen
to acelerado de las tasas de largo plazo, en
Estados Unidos y en el mundo.
Como lo hemos comentado también, di

cha hipótesis ha circulado varias veces en los
últimos treinta años, pero ha sido una y otra
vez desmentida por los hechos al registrarse
inflaciones dulces y declinantes, así que no
sorprendería que volviera a ocurrir una vez
más en esta ocasión.

Pero en lo que queremos insistir hoy es en
la dirección en la que los mercados están ca
minando, subiendo las tasas de largo plazo.
Y aunque no tengan razón, hasta que no se
sepan desmentidos, limitarán las intenciones
de reducir los réditos de referencia y, si tie
nen razón, los bancos centrales tendrían que
ir subiendo tasa, detrás de los mercados, algo
que no ha ocurrido en casi cuarenta años.
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IEsta semana las bolsas estarán

•muy activas. Por un lado, la Bol
sa Mexicana de Valores (BMV), que dirige
JoséOriol Bosch, celebrará la coloca
ción de certificados bursátiles indizados de
Quanta Shares. Mientras, en la Bolsa Insti
tucional de Valores (BIVA), que encabeza
María Ariza, se festejará la colocación de
certificados de Arrenda+. Sin duda, la com
petencia entre las bolsas que operan en Mé
xico se ha incrementado y es probable que
en los próximos meses arrecie, ya que está
pendiente la aprobación de algunos ajustes
a la Circular Única de Casas de Bolsa. Al en
trar en vigor, la balanza se inclinaría hacía
BIVA, pues por ley tendría el 30 por ciento de
las posturas pasivas diarias.
2Yale, que forma parte de Assa Abloy,

•encabezada por Jorge García, estrenó
su tienda en Mercado Libre con el objetivo de
acercarse a más consumidores, ofreciendo
desde cerraduras digitales, hasta mirillas y
candados. La marca se ha transformado a lo
largo de los años, ahora cuenta con opciones
tan modernas que permiten abrir o cerrar
una casa desde el celular. Ante los cambios
de hábitos de los consumidores, que actual
mente sienten la confianza de comprar por
internet prácticamente cualquier cosa, este
era un paso necesario. La iniciativa permi
tirá que sus soluciones lleguen a todo el país,
con beneficios como meses sin intereses, di
versos métodos de pago, descuentos, envíos
gratuitos y compra protegida.
ry Volaris, que dirige Enrique Beltrartena,
ijp• está de manteles largos, y es que el sá
bado cumplió 15 años en el mercado mexi
cano. La aerolínea de bajo costo ha sabido
abrirse camino y los resultados saltan a la
vista, pues el año pasado concentró el 26.9%
del mercado, según datos de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil, que dirige el gene

ral Carlos Antonio Rodríguez Munguía.
Como parte de la celebración, Volaris pintó
y nombró a uno de sus aviones "quinceañe
ra" y anunció que es el nuevo patrocinador
de Pumas. Pero la aerolínea de bajo costo no
fue la única que festejó. Ayer domingo, TAR
Aerolíneas, la aerolínea regional a cargo de
Ricardo Bastón, celebró siete años de ini
ciar operaciones.

W Donde están estrenando nuevo direc
^M»tivo es en la empresa de logística A.P.
MollerMaersk, pues anunciaron a Ricardo
Rocha como su nuevo líder en el área de Lo
gística y Servicios para América Latina y el
Caribe. Con más de 20 años de experiencia,
Rocha asume el cargo directivo luego de di
rigir equipos de alto desempeño en empre
sas multinacionales como CEVA Logistics,
Kuehne + Nagel, DHL Global Forwardingy
UPS Supply Chain Solutions. Los retos para
Rocha serán ofrecer soluciones de almace
namiento, distribución, despacho de adua
nas, carga marítima fraccionada y transporte
en ferrocarril, terrestre e incluso aéreo inter
nacional, sobre todo en esta época, cuando
esta área es vital para las empresas.

F" Francisco Cervantes Díaz, presíden
oste de la Confederación de Cámaras In
dustriales, mantiene su convicción de seguir
impulsando la industria 4.0 para hacer de
la manufactura mexicana una de las más
competitivas en el mundo, con la introduc
ción de mayores herramientas tecnológicas
y digitales. Muestra de ese compromiso es
la puesta en marcha del Centro de Innova
ción Industrial en Diseño y Manufactura Di
gital, en el estado de Chihuahua, el cual se
enfocará en la rama aeroespacial, principal
mente. Este centro es el tercero en su tipo, el
primero se ubica en la zona industrial Valle
jo, en la Ciudad de México, y el segundo en
Mérida, Yucatán, donde se impulsa el desa
rrollo de diversas ramas industriales.
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La 84 Convención Bancaria podría pasar a la historia por no
haberse realizado en Acapulco o porque el gremio se reunió
de una manera híbrida, entre reuniones presenciales y a dis
tancia. Sin embargo, pasó muchísimo más y de eso escribirá
hoy el Padre del Análisis Superior.

De entrada, habría que dar un especial reconocimiento a
la gestión de Luis Niño de Rivera, quien durante 25 años ha
tenido una participación particularmente activa en la ABM.
El PAS no ahondará más sobre este tema: el también presi
dente de Banco Azteca cumplió una labor de excelencia. La
llegada de Daniel Becker como presidente del gremio es una
gran noticia porque, si bien se mantendrán las instituciones,
implicará un reacomodo de liderazgos, pues la banca vive,
desde el año pasado, un cambio generacional.

De los ecos de la convención lo primero que debe desta
carse es el reconocimiento del Presidente y las autoridades
de que la banca ha sido fundamental para paliar los efectos
negativos de la crisis económica derivada de covid.
REMATE REFLEJOS

Los bancos fueron el único gremio que no se quejó de la
situación o volteó hacia el gobierno esperando respuestas.
Seguramente por eso el Presidente de México no escatimó
elogios hacia un gremio del cual su gobierno sólo ha recibido
apoyos. Aprovechando la gran experiencia de otras crisis, en
abril lanzaron un programa de apoyo a sus clientes, lo que
evitó una crisis de cartera vencida. Hacienda, Banxico y la
CNBV tuvieron la sensibilidad de hacer los cambios regulato
rios que impidieron que las instituciones de crédito se trans
formaran en un problema más. Hoy la situación es altamente
positiva: los bancos crearon reservas sobradas ante posibles
quebrantos, apoyaron a los clientes e incluso hoy pueden
hablar de dos grandes transformaciones: la primera tiene que
ver con la penetración de la banca digital y la segunda con la
orientación abiertamente al cliente, no más a los productos.

Si bien prácticamente todas las instituciones ya habían
apostado por la tecnología (en este sentido destaca BBVA Mé
xico), la utilización de la banca digital ha crecido por millones
y es claro que ha reformado la manera en la que operarán
los bancos. Con más o menos énfasis, todas las instituciones
de crédito están apostando por un concepto que puede re
sumirse como uso de la tecnología para transacciones, lo que

plantea profundos retos de seguridad (sobre los que el PAS
ha venido advirtiendo), y las sucursales destinadas más a la
planeación y diseño de soluciones integrales para los clientes.

Los bancos, en gran medida Impulsados por la crisis, com
prendieron que el centro de su negocio son los clientes, que
la Institución debe adaptarse a sus necesidades y no, como
solía ocurrir, el cliente a los productos que ellos diseñan.
REMATE ELOGIOSO

Es muy difícil considerar efectos contrafactuales, cuestionar
qué hubiera pasado si no... Sin embargo, la realidad de la ban
ca mexicana mostró todo lo buena que puede ser la iniciativa
privada cuando actúa de una manera correcta.

No se concentraron en cuestiones políticas, sino en qué
necesitaban ellos para mantener la salud financiera de sus
clientes y, por lo tanto, de sus empleados o sus accionistas.

Si analiza la gestión gremial de los bancos no encontrará
posidonamientos políticos, sino acciones prácticas y concre
tas. Estas acciones hoy permiten que la cartera vencida no se
haya desbordado, que diariamente se construyan soluciones
—que casi podrían calificarse como hechas por un sastre—
por cliente, región del país o sector de la economía.

Y mucho más allá de eso, los bancos están contribuyendo
al crecimiento, no únicamente por su disposición en los he
chos para prestar, como lo demuestra la guerra en el sector
hipotecario. Resulta que hoy se tienen las mejores condicio
nes de la historia para adquirir un financiamiento de este tipo
y para muchos bancos los últimos meses del año han sido
históricamente buenos. Un gran número de personas ha dis
minuido el consumo y está optando por adquirir bienes raí
ces, lo que ha presentado una gran competencia en el sector.
REMATE LECCIÓN

Independientemente de que la AMB es miembro del CCE, la
lección más importante que enseñaron los banqueros tiene
que ver, sin duda, con que se hace más por el país cumplien
do desde su área de competencia que jugando a la política.

El PAS reitera: el país es mucho más que política, mucho
más que las filias y fobias hacia quienes gobiernan. México
es la suma de los esfuerzos de todos. Los banqueros demos
traron lo que un gremio puede hacer desde su trinchera, con
buena comunicación entre ellos y sus reguladores.
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Daniel Becker, presidente de Banca Mifel, ya es el nuevo
presidente de la Asociación de Bancos de México. Viene
con toda la intención de darle una sacudida al problema
que presenta el gremio bancario: no poder otorgar crédi
tos. Hoy los bancos están bien capitalizados, cuentan con
1.4 billones de pesos para prestar. Pero no hay a quien
prestarle, ni las familias ni las empresas piden créditos.

RESPETO A CONTRATOS, ALIANZA CON CÁMARAS
Y BANCA DE DESARROLLO

El nuevo presidente de los banqueros busca reactivar el
crédito mediante una alianza con el gobierno y con los
empresarios. Trabajará en tres vertientes:
1. Solicitarán al gobierno del presidente López

Obrador respetar el Estado de derecho y los contratos
mercantiles. El mandatario mexicano dijo que ya no iba
a cambiar las reglas del juego para privados (después de
la reforma eléctrica). Que quienes hagan negocios, con
ganancias razonables, van a ser respetados.

Para los banqueros el respeto a las leyes y a los con
tratos es indispensable para prestar.

2. Otro tema de Becker con la Secretaría de Hacien
da (Arturo Herrera y Gabriel Yorio) es revisar la ban
ca de desarrollo, que ha estado estancada y ausente en
toda esta crisis. Un primer paso, y positivo, fue el cambio
en la dirección de NafinBancomext, con la llegada de

Juan Pablo de Botton. Pero los
banqueros lo que piden, y con
razón, es que la banca de desa
rrollo pueda brindar garantías a
las pequeñas y medianas em
presas, y con esas garantías de
pago a los bancos les resultará

mucho más fácil prestar.
3. Becker va por una alianza

con cámaras (tipo Canacintra) o
confederaciones (tipo Conca
min o Concanaco) para que sir
van como aval de créditos o de
historial crediticio para poder
prestar a determinados sectores.
VICEPRESIDENTES, BIEN
POR MANTENERLOS

El nuevo presidente de la ABM,
además, convenció a los vice
presidentes que ya estaban en
duda de quedarse.

La alineación de la Asociación de Banqueros de Mé
xico ya es conocida y saben jugar bien con un gobierno
distinto.

Se mantienen como vicepresidente Eduardo Osuna,
director de Bancomer; Raúl MartínezOstos, presiden
te de Barclays Bank México; Adrián Otero, director de
Scotiabank; y Julio Carranza, director de Bancoppel.
A los vicepresidentes les tocará ayudar a la reactiva

ción del crédito y a atajar las iniciativas que pueden sa
lir de diputados y senadores, principalmente las que han
venido del senador Ricardo Monreal, las cuales han ido
desde tope de comisiones bancarias, hasta restar autono
mía al Banco de México.
Y una novedad. Viene Rodrigo Brand, viejo conocido

en el gremio bancario, como presidente ejecutivo de la
ABM. Proveniente de las filas de Santander, Rodrigo ten
drá una función de chíef of staff. Le dará coherencia a las
distintas iniciativas de la presidencia. Y van a comenzar
nada menos que con el Código de Ética bancario a favor
de los clientes. Como vemos, la nueva presidencia de los
banqueros viene con interesantes propuestas. Esperemos
que reactiven el crédito pronto.
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Mi paisano, el presidente López Obra
dor prometió que una de sus prio
ridades sería "rescatar" a Pemexy
CFE, pero no han entendido que la
mejor forma de hacerlo es a partir

de la sana competencia y la eficiencia, no con dá
divas ni privilegios. Con la intención de defender
un concepto equivocado de "soberanía energética"
aprobaron la denominada Ley Combustóleo, que
afortunadamente un juez suspendió a tan sólo un día
de su publicación y vigencia. ¿Hasta dónde llegará
su repudio a la división de poderes en aras de defen
der una política equivocada?

Para ver la precaria situación en la cual se encuen
tra el sector energético nacional, sólo hace falta vol
tear a ver a Pemex, que recientemente publicó sus
estados financieros al cierre de 2020. Según datos
oficiales, en tan sólo dos años, Pemex ha perdido
más de 828,000 millones de pesos (sin incluir pasi
vos laborales) ¡esto es lo equivalente a 5 veces el cos
to de la Refinería de Dos Bocas!

Y como no les gusta que nadie les diga lo mal que
están, el Director General de la petrolera, Octavio
Romero, decidió terminar el contrato de la paraes
tatal con la calificadora de riesgos Fitch Ratings, algo
que, según él generaría un ahorro de aproximada
mente 7 millones de pesos. ¡Señor director, lo barato
sale carol Evidentemente no se puede gobernar con
berrinches; esta calificadora no sólo le ha quitado el
grado de inversión a Pemex, sino ha alertado del te
rrible riesgo que representa para México de continuar
con sus caprichosas decisiones.
Al gobierno no le importa atentar contra nuestro

derecho a la salud y al medio ambiente sano. Con
la Ley Combustóleo el único beneficiado es Pemex;
eliminar el mercado eléctrico mayorista era la única
posibilidad para poner en marcha las plantas conta

minantes de CFE que operan, principalmente, con la
quema de combustóleo. Recuerden que, según los ex
pertos, por cada barril que se refina el 30% se vuel
ve combustóleo, y ya no tienen donde almacenarlo ni
pueden comercializarlo debido a distintas prohibicio
nes internacionales.

El negocio es muy sencillo, Pemex le vendería
"barato" su excedente a CFE para las plantas con
taminantes, a costa de nuestra salud y compromi
sos medioambientales. Lo que no esperaban es que
un juez federal especializado, basado en elemen
tos técnicos, decidiera suspender esta Ley, al consi
derar que es violatoria de la Constitución en mate
ria de competencia económica y cuidado al medio
ambiente.

Lo más lamentable han sido las declaraciones del

titular del Poder Ejecutivo y la secretaria Rocío Na
hle que por mucho sobrepasan los límites constitu
cionales y legales de su encargo. Amedrentar a un
órgano jurisdiccional ante el cumplimiento de sus obli
gaciones es vulnerar la autonomía del Poder Judicial,
destruir la división de poderes y atentar contra el Esta
do de Derecho. Decía Nahle que no se permitirá que
un juez esté al servicio de los particulares, cuando ese
es precisamente su encargo: proteger los derechos de
los ciudadanos ante el abuso del poder de la autori
dad. ¡Un curso básico de democracia y administra
ción pública le hacen mucha falta en este momento a
nuestros funcionarios!

Queridos lectores, como Diputada Federal que
sintió la impotencia de una discusión efímera du
rante más de 1 3 horas en San Lázaro, estoy con
vencida que las decisiones por capricho de la 4T en
materia energética cada día nos perjudican más,
ponen riesgo el equilibrio de poderes y el futuro de
nuestras próximas generaciones. México se mere
ce más.
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El4sube y baja' del maíz
Los consumidores de granos, llámense porcicultores, avicultores, ganaderos, la industria

de la tortilla, por mencionar algunos, han sido golpeados fuerte ante las agresivas alzas
que hemos visto en el maíz, que han visto reducir sus márgenes de manera importante

Si bien es cierto que el maíz ha tenido un
espectacular ascenso en su nivel de pre
cios desde agosto pasado [57% a plazo
de julio), de febrero a la fecha hemos visto
al maíz operar en modo sube y baja, pa
ra al cierredei. viernes acumular un retro
ceso del 3.42%©:# ,3.8 dólares/tonelada
desde el pasado 8 de febrero; ubicándo
se en 208.35 dólares/tonelada, loque
automáticamente hace que mas de uno :sé
pregunté si el maíz habrá cambiado de
tendencia y empezará a caer, o si éste a
solo un respiro para continuar su tenden
cia alcista.

Y es que los consumidores dejranos,
llámense porcicultores, avicultores, gana
deros, la industria de la tortilla, por mencio
rardgacíos, cMfnitivam^Éiliiri sieegd
peados fuerte ante las agresivas alzas que
hemos visto en el maíz, que han visto reduí
Cir sus márgenes de manera importante, e:
inclusiveen algunos casosya tener pérdi
das, por loque de: mantener el maíz la ten
dencia alcista, varios deellos s@ verían en
gjraves aprietos.

Por lo pronto, la duda sobre la dír®c*
ción del mércado nace a partir de garios
factores, entre fes que ¡f»fn£uentran el re»
aienté: fépo'rfé sobre oferta y demanda al
mes de marzo qúe«mitierá el Departa
mento de Agricultura de fes Estados Uni
dos [USDA) el martes de la semana pasa
da, y en: el que incrementara la expectativa
m fe ínv€É*ic* fnaldH BSTiivel Hundid en

1.14 millones de toneladas, para llevar
fesia 287.67 millones, por encima de los'
284.40 millones que; esperaba el consen
so del mercado.

A nivel Estados Unidos, la expectativa
del mercado era que el USDA revisara al
alza el rubro de las exportaciones, por la
fuerte demanda china, que ha sido uno de
fesmotores principales para las alzas én é!
maíz, yen donde a la fecha ya}se han eSt
portado en SiSiS meses poco más del 89%

de 1o esperado para todo el año; sin em
bargo, el USDA las dejó en las 66.04 mi
llones de toneladas que había estimado
desds el pasado mes de febrero.

El otro rubro que dejó sin cambies fue el
del usq de maíz para etanol, al mantener
bs 125.74 millones de toneladas del mes
pasadp, a pesar de que bs márgenes de
etanol se han venido recuperando favora
blemente debido al incremento en el pre
cio del petróleüy en consecuencia de fes
combustibles,

En resumen, el USDA mantuvo la expee
¡stiva sfe lo inMBrfcnioitn ife cl#IBÉxíf>
Unidos en 38.1 3 millones de toneladas

versus los 36.83 que esperaba el merca
do, lacrad mató un Mférii l|Bw#niliva
mente no fue alcista.

Para aderezar el tema y tras las preocu
paciones que han existido sobre la produc
ción de maíz y soya en Argentina y Brasil,
el USDA estimó la producción de maíz en

el primero en 47.5 millones de toneladas
euandoel msrcadp¡esperaba que la redu*
jera a 46,7' millones;,. mientras que en Bra
sil la ubicó f| 1 34 milbf^s de toneladas
fersüs 1 32.8 esperadas.
A lo anterior, se sumó un débil fe

porte de: ventas deexportación semanales
para el maíz que; las ubicó en 395.5 mil
toneladas, cuando se esperaba estuvieran
en un rango de entre 400 y 750 mil tone
ladas, donde China brilló por su ausencia.
Adicionalmente, se habló de un rebro1

Héttfiabr^i i it¡cá|j¡|§¡
podría hacer qy,® disminuya su nivel de
consumó, V también ya se ha sentido 1a
presencia de Brasil en el méfcadoteXporta
dor con mayor fuerza.

Pese a todo lo anterior, el mercado está
a la expectativa de dos reportes claves por
I oitfésá&l IfSfft gus se pub.li jarás a fin*
mesial de intenciones de.siembra donde

veremos si los productores se lanzan fuerte
a sembrar maíz gracias a los elevados pre
cios que aún prevalecen en el mercado, y
si de inventarios trimestrales, quenos da
rán mayor luz sobre el consumo para forra
jera, etanol y exportaciones.

La moneda está en e| airey nuestra re
comendaciones que tanto productores ex?
mo consumidores tomen ^oberturas, unos
para aprovechar los büéfios precios qS3®
aún prevalectn;, y bs otrOs para evitar que
siga la sangría en caso dequís sigamos:
al alza.
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De febrero a
la fecha el precio
del maíz ha

operado de ma
nera muy volátil.
Hr¡: asís?s

•(!)%
DE LA

cuota de maíz
esperada ha

importado China
desde; Estados
Un ¡des :e:n seis

20»
DÓLARES

es ej costo actual
de la tonelada

dg maíz en
el mércadó

mundial.
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La semana pasada, pese a la con
tingencia sanitaria del coronavi
rus, atestiguamos una histórica
marcha en favor la equidad y
en contra de la violencia de gé

nero. Las escenas de la protesta en la
Ciudad de México y en distintos pun
tos del país hicieron visibles dos senti
mientos en apariencia contradictorios:
de un lado, la indignación y el enojo;
del otro, el apoyo y la solidaridad por
parte de las mujeres. Parece que, en
estos tiempos en los que el tejido so
cial se encuentra tan desgastado, los
movimientos feministas han encontra

do formas de organización civil efecti
vas y poderosas.
Sin embargo, no debemos olvidar

que, para que se hagan realidad las
proclamas y las exigencias feministas,
es indispensable que haya una mayor
y más equitativa integración por par
te de las mujeres a la vida económica
y laboral. Sin independencia econó
mica no puede haber libertades efec
tivas ni gozo pleno de derechos. Es
to lo reconocen las distintas corrientes
económicas, desde el marxismo más
ortodoxo hasta las teorías liberales de
Adam Smith o las ¡deas de la escue

la neoliberal encabezada porMilton
Friedman y Friedrich Von Hayek.
Al respecto, en México las cosas

marchan francamente mal. Hay una
enorme brecha salarial del 1 8% y,
además, los hombres tienen una ta
sa de participación económica 27%
mayor a la de las mujeres. Esto obe
dece, entre otros factores, a que las
ocupaciones que históricamente han
tenido las mujeres (labores domésti
cas, sobre todo) no se pagan o se pa
gan muy mal. Así, ocupadas tanto o
más tiempo que los hombres, no reci
ben un salario.

Lo anterior puede corroborar
se en la Encuesta Nacional sobre el

Uso del Tiempo (ENUT) 201 9 reali
zada por el Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía ¡INEGI), según
la cual, en el caso del tiempo de las
mujeres, 30.9% corresponde al traba
jo del mercado laboral, 66.6% al tra
bajo no remunerado de los hogares y
2.5% a la producción de bienes para
uso exclusivo del hogar. En el caso de
los hombres, 68.9% forma parte del
tiempo dedicado al empelo del mer
cado laboral, 27.9% del trabajo no
remunerado de los hogares y 3.1 %
de la producción de bienes para uso
exclusivo del hogar.
La disparidad resulta evidente,

pues los valores entre hombres y mu
jeres son prácticamente inversos. Los
hombres pasan más del doble de
tiempo que las mujeres trabajando y
percibiendo un ingreso por ello, mien
tras que las mujeres realizan trabajo
doméstico no remunerado casi en un

60% más que ellos.
Por si fuera poco, las mujeres que

trabajan a cambio de un salario se en
frentan a un entorno violento. Según
datos de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STPS), 1 de cada 4
mujeres ha sido víctima de violencia
laboral, especialmente de tipo sexual
o discriminatorio. Muchas de ellas de
ciden recurrir mejora las redes socia
les para denunciar, ya que el sistema
de justicia nacional ignora las acusa
ciones o no sigue los protocolos de gé
nero pertinentes. Una cosa muy im
portante y que suele olvidarse es que
incluirá las mujeres de una manera
más extensiva y equitativa a las acti
vidades productivas no sólo les daría
a ellas independencia y les permitiría
blindarse contra la violencia, sino que

además generaría un enorme creci
miento económico.

Las proyecciones elaboradas por el
Instituto Mexicano para la Competiti
vidad (IMCO) indican que, si en los
próximos 10 años nuestro país incor
porara a 8.2 millones de mujeres al
mercado laboral formal, igualaría
mos la media de la Organización pa
ra la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE) y alcanzaríamos un
increíble crecimiento de 15% del Pro

ducto Interno Bruto (PIB). En síntesis: in
tegrar a más mujeres a la economía
beneficia a las mujeres y a la econo
mía. Tenemos que trabajar de manera
urgente en esa dirección.
Uno de los caminos para que las

mujeres obtengan trabajos formales
es aprovechar nuevos esquemas la
borales con enfoque de género. Para
TallentiaMX es muy importante enfati
zar que la subcontratación responsa
ble ha contribuido en este sentido y
puede seguir haciéndolo, ya que brin
da capacitación a las mujeres, ofrece
concientización y protocolos en mate
ria de género mientras permite utilizar
esquemas de horarios y de trabajo a
distancia que posibiliten específica
mente que las mujeres puedan tener
una vida plena. De hecho, 4 de cada
10 personas que laboran en la sub
contratación responsable son mujeres,
lo que equivale a 2.6 millones, de las
cuales el 33% son madres solteras.

Atendamos el llamado que han he
cho las mujeres para acabar con la in
equidad y la violencia. No olvidemos
que, en el ámbito laboral y de las ac
tividades productivas, también se está
librando una batalla cuya victoria re
dituaría en favor de las mujeres y de
la sociedad en su conjunto.
*£/ autor es director general de

TallentiaMX
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.08% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 99.2 a 1 00.27
pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa

avanzaron 0.9% la semana pasada en
la Bolsa mexicana, al pasar de 12.18
a 1 2.29 pesos. En valor de mercado
ganó 540.01 millones de pesos

\LSEA La administradora de res
taurantes Alsea tuvo una semana

positiva en la BMV pues sus acciones
ganaron 5.86% al pasar de 26.98 a
28.56 pesos. En lo que va del 2021
gana 10.31 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 0.85% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 14.05 a
14.17 pesos. En lo que va del año caen
2.21 por ciento.

ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
0.22% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 363.89 a 364.68

pesos cada uno.
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

0.2% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 25.03 a 25.08 pesos cada uno. En
el año caen 8.06 por ciento

5IMBO Los títulos de la panifica
( P dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 3.74% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
41.48 pesos a uno de 43.03 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
7,006.52 millones de pesos

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 77.09 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 42.54 a 42.41 pesos, una
caída de 0.31 por ciento, i?

CEMEX Las acciones de la cemen

tera regiomontana subieron en la
semana 3.21 % al pasar de 1 4.63 a
15.1 pesos cada una. En valor de ca
pitalización bursátil ganó 6,922.62 mi
llones de pesos.

&J| CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 3.1%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 45.1 9 a 46.59 pesos. En el 2021
pierden 6.71 por ciento

ELEKTRA Las acciones Grupo Ele
ktra, propiedad de Ricardo Sali

nas Pliego, reportaron un alza de 0.76%
a 1,389.6 pesos por papel, equivalen
te a una ganancia en market cap de
2,381.1 9 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMS\

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.39% a 153.47 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 2.08 por ciento, Ai

3AP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un alza
en su cotización en la BMV de 0.28%

a 229.54 pesos por título, equivalente
a una ganancia en market cap de
341.62 millones de pesos.
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron semanalmente
un avance de 2.46% a 55.08 pesos por
acción. En el año muestran una pérdida
de 1 7.02 por ciento
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GCC Los papeles de Grupo Ce
mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 3.44% la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores. Su

precio pasó de 1 37.8 a 142.54 pesos.
En lo que va del 2021 ganan 1 8.76 por
ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un alza de 1.1 7% a 1 9.08 pesos por
papel, desde los 1 8.86 pesos de la se
mana previa. En el 2021 retrocede 4.89
por ciento.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 12.03%
a 1 1 8.35 pesos por acción en el mer
cado bursátil local. En los últimos 12

meses muestran una ganancia impor
tante de 38.57 por ciento

SMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 7.53% a 107.75
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 838,833.8
millones de pesos.

SRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en el precio de su ac
ción de 0.53% a 241.1 pesos por pa
pel. En el año tienen un avance de 1.76
por ciento.

IENOVA Las acciones de la em
presa de infraestructura energéti

ca lEnova cerraron la semana con un

alza en el precio de su acción de 5.83%
a 78.48 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
1 20,390.2 millones de pesos

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.8%
a 34.36 pesos por papel. Sin embargo,

en el 2021 refleja un avance de 1.09%
en el centro bursátil. Ai

¦¦¦ KOF Los títulos de CocaCola FEM
SA tuvieron una pérdida de

0.1 6% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 98.64 a 98.48

pesos. En lo que va del 2021 la emiso
ra cae 7.62 por ciento. Ai

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 1.06% a 20.5 pesos por
papel, desde los 20.72 pesos de la se
mana previa. En el 2021 avanza 8.81
por ciento. Ai

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool ganaron

3.63% en la semana, al pasar de 63.42
a 65.72 pesos por acción en la BMV,
obteniendo un valor de mercado de

93,108.66 millones de pesos hasta el
viernes pasado.

MEGA Las acciones de la empre
sa de telecomunicaciones, Mega

cable, registraron un ascenso de 1.73%
la semana pasada en la Bolsa, con lo
que totaliza en 63,247.1 8 millones de
pesos, aunque sus acciones tienen una
ganancia de 1.1 8% en el año y se ven
den en 73.54 pesos cada una.

OMA Las acciones de Grupo Ae
=^OMA '

'oportuario Centro Norte, adm
nistrador del aeropuerto de Acapulco,
cotizan en 131.08 pesos cada una, con
lo cual terminaron la semana con un
descenso de 3.63% en la Bolsa Mexi

cana de Valores, y en el año aún caen
2.1 por ciento. Ai

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 51.6 a 52.29 pesos en

la semana, es decir, un avance de 1.34%
en la Bolsa Mexicana de Valores, aun
que acumulan una caída de 1 1.85% en
lo que va del 2021. Actualmente tiene
un valor de mercado de 1 09,809 millo
nes de pesos.

PEÑOLES Industrias Peñoles regis
tró un aumento de 2.27% en la

semana, sus acciones se vendían en
287.86 pesos cada una y su valor de
mercado actual es de 114,41 7.4 millo
nes de pesos. Además, en el 2021 la
emisora acumula un retroceso de 14.53

por ciento.
/S PINFRA Los títulos de Promotora

y Operadora de Infraestructura
bajaron 1.97% en la semana en la BMV,
cerrando en 155.64 pesos cada una el
viernes pasado, y acumula una caída
de 1 1.38% en el 2021, con una capi
talización bursátil de 64,301.2 millones
de pesos. Ai

Q La aseguradora de automóvilesO
Quálitas registró un incremento

de 1.31 % en el precio de sus acciones
la semana pasada, pasando de 113.88
a 1 15.37 pesos por acción, mantenien
do un rendimiento positivo en el año con
7.68% y un valor de mercado actual de
47,647.81 millones de pesos

SITES Los papeles deTelesites su
telesites ¦ ¦

bieron 4.48%, pasando de 1 8.3
a 19.12 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores en la semana que
terminó el 1 2 de marzo. Actualmente
tiene un valor de mercado de 63,096
millones de pesos y en el año ha baja
do 11.15 por ciento.

VESTA Los títulos de Vesta se in

crementaron 3.55% y cerraron en
41.74 pesos el viernes pasado, con un
market cap de 23,550.31 millones de
pesos, sin embargo, en lo que va del
2021 la emisora tiene un avance de

7.61 por ciento.
s'/ WALMEX Walmart de México re
T' gistró un alza de 3.1 % en la se
mana que recién finalizó al pasar a
65.1 9 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 1 6.45%, con un
valor de capitalización bursátil de 1.1 3
billones de pesos.
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La mejor, Televisa
LAS acciones de Grupo Televisa
pasaron de 31.55 a 35.7 pesos
cada una, un avance de 13.1 5%
durante la semana pasada, siendo
la emisora con la mayor ganancia.
En el 2021 gana 9.04% y su va
lor de mercado es de 101,439.3
millones de pesos.

La peor, Gente ra
LOS papeles de la dueña de la em
presa de microfinanzas Comparta
mos Banco finalizó el viernes con
un retroceso en su cotización en la

BMV de 9.5% a 9.72 pesos por
título, y cerró con un valor de capi
talización bursátil de 15,674.22
millones de pesos.
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Sigue la cautela

Emergentes atractivos

Multas

En el mercado de fusiones y adquisiciones se registra
ron 39 operaciones entré enero y febrero déésteciño, lo
qué representó una caída de 31.58%, en comparación
con el mismo periodo del 202Q.

El reporte mensual de la consultora Transactional Track
Récord (TTR) señala que 15 transacción® tuvieron un im
porte por 277 millones dedólares, una baja de 76.03%
en el periodo oomparado.
Bfc 6míi ios3®tDríaiss< si financterof fes®®, n$í
como el de tecnología, fueron los más activos al inicio de
2021, con 12 operaciones cada uno; detrás se ubica la
industria de internet, con seis negociaciones.

Las bolsos de valores de los países emergentes siguen1
B^bi^¡iBu¡Sk secjSi ifsffiqfcii i lüéis.

Este ánimose;debe, explicaron, a las condiciones de
elevada liquidez en los mercados por la puesta en marcha
de políticas, económicas sin precedentes.

Bajo SStecontexto, los inversionistas ¡nstítucionálés, a
través de ETFs, ha n i nyectado 65,243 m i I lonas dé dóla
res a los mercados accionarios de países emergentes, de
los cuales 3,852 millones de dólares sedestinaron hacia
América Latina.

.06 éstas, 668 millones de dólar® han ingresado a la
BMV en lo que va del año. Can ello, el balance en los Ul
irnos 12 meses para la Bolsa es favorable; con la entrada
sfefbjt ípra 1,014nnllcfis$,'<iecí<3lrii?í

De acuerdo I información de Bloomberg, los principa
les de ChiH ^^blIn^sfefasieiH
do multas a Tencent a unado a una mayor supervisión por
temas de monopolio*

La situación® presenta después de que el Primer Mi
nistro, Li Keqiang se haya comprometido con el Congreso
Nacional del Pueblo para ampliar la supervisión sobre las

fiitftfñEieroS/felirriinarrnDnopioli as y evitar Id ex
pansión "no regulada" del capital.

El gigante automovilístico Volkswagen anunció un plan
de Supresión de émpleos qué podría afectar a hasta
Í/3uHHic4i»fiaKjwiaÉ3 fir«slcAaI3033s,Asl
marco desu programa de transición hacia la fabricación
de autoseléctricos.

El grupo alemán informó de un acuerdo alcanzado con
el comité de empresa sobre "un conjunto de medidas dé re
gulación por edad" de su masa salarial.

Volkswagen espera que "hasta 900 empleados" opten
por la jubilación anticipada a corto plazo, y que "un núme
ro de cuatro cifras" enel extremo inferior de la horquilla, es
decir, entre 2,000 y 4,000 personas, dejen la empresa en
el marco de un cese progresivo de la actividad.

La eliminación de eses puestos deberían "contribuir de
forma importante a una gestión rigurosa de los ©astas", ext
plicóel grupo, inmersoen una costosa reconversión hacia
la producción dé vehículos eléctricos y, a largo plazo, de
vehículos autónomos.

Volkswagen, relegado por Toyota en 2020 al segundo
puesto del mercado mundial, vendió más dé 9.3 millones
de vehículos el año pasado, un 15% menos que en 2019.

Como todos los fabricantes, el grupo de 12 marcas su
frió el impacto de la crisis sanitaria.

'a que hablamos de la industria automotriz, la también
alemana BMW está invirtiendo en un método para la
producción de acero sin CO2 desarrollado por la esta
dounidense Boston Metal, a través de su fondo de capital
de riesgo, BMW i Ventures,

En los próximos años, Boston Metal planea expandir el
nuevo método para la producción de acero a escala indus
trial. La inversión es parte de las actividades de sustentabilH
dad de gran alcanas de BMW Group destinadas a redy
lirsigniti jto3rrffirttfilhi©iiii.iiiias^COJ"ertpdbbfifi!

Al Utilizar electricidad de energías renovables para este
proceso, la prcxluádónde¡acefóéstá libréele carbono.
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Las alertas inteligentes
de Enric Juliana
El entorno de la pandemia confina en el mundo de las

letras a Enric Juliana para aliviarse de su saturada y
analítica memoria cuyo epicentro político es la cárcel
de Burgos, capital del antifranquismo, donde los pre
sos políticos no acudían para estudiar.

Juliana, director adjunto de Wescribe una historia alrede
dor de Manuel Moreno Mauricio, y analiza las sombras de la
caverna de Platón donde idealistas y optimistas las interpreta
ban, hacia 1952, como el inmediato final de la dictadura de
Franco gracias al triunfo de los aliados en la Segunda Guerra
Mundial, Error. Franco aplicó el programa de recuperación
económica maquinado por el economista catalán Joan Sardá
Dexeus y su éxito lo atornilló en el poder 25 años más.
El libro de Juliana, Aquí no hemos venido a estudiar (edi

torial Arpa, 2020), tiene varios cruceros por los que circulan
obras magistrales dejordi Amat (El hijo del chofer) y Jorge
Semprún ¡Autobiografía de Federico Sánchez), entre otros. Las
tres obras son magníficas.
Manuel Moreno Mauricio fue un obrero metalúrgico que

nació en Almería y, como muchos de sus coetáneos, emigró a
la provincia de Barcelona. Se instaló en Badalona, participó
en el Partido Socialista Unificado de Cataluña (PSUC), viajó
a Francia para luchar contra los nazis y a su regreso a Espa
ña fue condenado a muerte por combatir al franquismo. Un
sacerdote lo salva, pero es enviado a la cárcel de Burgos don
de el régimen encerraba a los que habían sido condenados
de muerte, pero por diversas circunstancias, lograban conmu
tar la pena.

En los medios de la época a la cárcel se le reconocía como
la Universidad de Burgos por su estructura educativa que los
propios presos demandaban a las autoridades.
El libro de Juliana no solo es una radiografía histórica del

franquismo, también es una alerta sobre los cambios que
están ocurriendo en España y en Europa en general. Des
de la cárcel de Burgos se interpretaban las sobras de la ca
verna de Platón; no se sabía el destino de los cambios que

ocurrían en el país. Ahora, escribe Juliana: "El voto venga
tivo de la clase obrera que se siente estafada en toda Euro
pa es un grito de socorro. No vuelve el comunismo, pero sí
ecos del comunismo. No vuelve el fascismo, pero sí ecos del
fascismo".

Juliana entiende los nuevos campos de batallas culturales:
"licúan la tensión social, las redes excitan y al mismo tiempo
hacen la función de las válvulas de vapor: sueltan tensión acu
mulada, de forma que los insultos digitales sustituyen a las
agresiones físicas".
Sobre la actualidad española, Juliana advierte: " Si la ac

tual faseequilibradora fracasa, España podría entraren una
deriva autoritaria explícita en los próximos tiempos".
Una de las venas abiertas es Cataluña. Sobre el proceso

independentista, Enric Juliana indica: "Un movimiento de fan
tasía, socialización y recreo. Vitamina para muchos catalanis
tas de la tercera edad. Ha sido una fabulosa maniobra táctica

de la clase dirigente nacionalista para garantizar sus posicio
nes de poder ante una ventolera social que podía habérsela
llevado"

Los costos del procés son elevados, escribe Juliana: "Ha si
do la tumba del gobierno conservador español que gestionó
la crisis económica". En concreto: "El sueño de la insurrección

y también la fantasía de poder convertir a Catalunya en una
Gran Andorra. Ha sido un jaque al Estado".

La visión geopolítica de Juliana le hace derivar su análisis
sobre Cataluña en una interesante conclusión: El procés "ha
sido, en definitiva, la declinación catalana de la malaise (ma
lestar) europea".
El epílogo del libro de Juliana revela cierta dosis de angus

tia del periodista que, como todo el mundo, sortea el virus que
le podría impedir escribir Aquí no hemos venido a estudiar.

Leer La Vanguardia refleja el interés de uno por toparse con
Enricjuliana: un gigante periodista.
"Un país embrutecido: este puede ser el fascismo que no

amanece". Alerta inteligente que hace Juliana.
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El juez Juan Pablo Gómez Fierro lo
hizo de nuevo: puso en suspenso
otra iniciativa de López Obradory
su gobierno con nuevas reglas en
el sector energético. Esta vez dictó

la suspensión provisional de algunos artí
culos de la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica siguiendo un criterio jurídico con
el que ha sido consistente: libre concurren
cia, libre competencia y medio ambiente
sano. Es muy probable que la suspensión
sea declarada como definitiva debido al

historial de Gómez Fierro juzgando casos
de energía, a menos que algo más relacio
nado con lo político que con lo jurídico se
atraviese en el camino.

Gómez Fierro es el nuevo gran villano de
la llamada "cuarta transformación". Nadie

colgará un retrato suyo ni en los pasillos de la
Secretaría de Energía ni de la Comisión Fe
deral de Electricidad. Tampoco en Presiden
cia, a no ser que lo utilicen para jugar a los
dardos.

El presidente, en su mañanera del 12 de
marzo, lo acusó de actuar "al servicio de
particulares". Dijo: "Estos jueces se crearon,
surgen cuando se lleva a cabo la reforma
energética para proteger a las empresas
particulares y extranjeras, no para prote
ger y defender el interés nacional", en re
ferencia a los titulares de los dos Juzgados
de Distrito especializados en competencia
económica, telecomunicaciones y radiodi

fusión. Aunque también ha habido suspen
siones a la nueva política energética en juz
gados administrativos.

El historial es largo en un periodo muy
corto para los dos juzgados especializa
dos en competencia ¡enlisto por fecha de
aparición del asunto judiciable): octubre de
2019, primeros amparos contra los nuevos
CEL (Certificados de Energía Limpias); abril
de 2020, acuerdo del Cenace sobre el des
pacho de electricidad; mayo de 2020, po
lítica de confiabilidad de la Secretaría de

Energía; junio de 2020, nuevas tarifas de
porteo de la CFE y la CRE (Gómez Fierro
negó la suspensión, lo que benefició al Go
bierno federal, pero el Tribunal Colegiado
sí otorgó la suspensión); octubre de 2020,
restricciones de la CRE para la inclusión de
nuevos socios autoabastecidos; diciembre
de 2020, acuerdo de las secretarías de
Energía y de Economía con nuevas reglas
para importadores de petrolíferos e hidro
carburos; marzo de 2021, reforma eléctri
ca en el Congreso de la Unión.
Pedí la opinión de distintos abogados

litigantes sobre el ejercicio de Gómez Fie
rro. Todos, que han tramitado asuntos en
el Juzgado Segundo de Distrito, destaca
ron una cosa: este juez ha fallado a favor
y en contra de las compañías que han acu
dido a su juzgado a pedir el amparo de la
justicia. No tiene una línea consistente pa
ra beneficiar a un lado o a otro. Se le reco

noce como un juez con técnica, específico
y minucioso. Su labor, opinaron, ha sido
objetiva e independiente, con ¡deas pro
gresistas y novedosas en asuntos de alto
impacto en la sociedad, como son los te
mas del sector energético. Y, por supues
to, es consciente de los efectos políticos de
sus decisiones.

El presidente López Obrador está eno
jado. Anunció que irá al Consejo de la Ju
dicatura Federal para quejarse de Gómez
Fierro, pero una queja contra este juez só
lo debe proceder en caso de actuaciones
irregulares, nunca por la aplicación de su
criterio jurídico. La independencia de los
jueces, incluso dentro de la Judicatura, es
como la libertad de cátedra dentro de las

universidades. La Judicatura no puede ne
gar los antecedentes de Gómez Fierro ni
la decisión de la Segunda Sala de la Su
prema Corte, que falló a favor de Cofece
en la acción de inconstitucional ¡dad con

tra los acuerdos de mayo de la Secretaría
de Energía.
El Gobierno federal debe pelear en tri

bunales en lugar de intentar cambiar las
decisiones judiciales por la vía política. Ló
pez Obrador está en su derecho de hablar
con quien quiera y con quien lo reciba, pe
ro debe respetar la autonomía del Poder Ju
dicial. Pero lo más importante: el Poderju
dicial debe respetar y defender su propia
autonomía.
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El inocultable desabasto de

medicamentos y otros insu
mos de la salud en México
desde hace dos años ha de

rivado ya en cierto conoci
miento público sobre cómo opera el
sector farmacéutico. Es claro que no
se maneja con inventarios; que en
ninguna parte del mundo hay bode
gas llenas de medicamentos espe
rando a ver quién llega a comprar
los. Es una industria que fabrica en
función de los contratos de compra
firmados, porque sus productos tie
nen caducidad precisa y limitada
y por la naturaleza de sus materias
primas.
Pero eso no ha podido ser en

tendido por los funcionarios del ac
tual gobierno en México y porque
no hay una cabeza en el Sector Sa
lud que de una vez por todas ponga
un alto. Por eso será que no realiza
ron una planeación para la provee
duría de hospitales, clínicas y cen
tros de salud de aquí a antes de que
empiece a repartirse lo de la mega
compra UNOPS. La UNOPS asegu
ra que será en mayo, pero los de las
farmacéuticas dicen que si se firman
contratos en abril, estarán entregan
do no antes de junio o julio.
Esta fecha es para las entregas

de parte de las farmacéuticas. Pe
ro de ahí a que se reparta hacia to
dos los miles de centros de atención

donde llega el paciente, aún está

por verse porque no está claro có
mo le harán. Se supone que sería
Birmex la responsable, pero el Insa
bi dice que no que Birmex sólo se
rá uno más de los que compitan por
la distribución, y entre los directivos
de ambos organismos Pedro Zen
teno y Juan Ferrer hay un abismal
dista nciamiento.

Lo mejor que podría pasar es
que Insabi incluya a las distribui
doras especializadas en el repar
to de la megacompra. Si se tomara
esa decisión de verdad que sería
una bendición para todos los pa
cientes del país que dejarían que
sufrir por carencia de terapias. De
lo contrario, el desastre que se ave
cina por desabasto en salud será
peor que todo lo que hasta ahora
hemos visto.

Y ese fundado temor se ve que
ya ha permeado entre las institucio
nes de salud particularmente el IM
SS, pero también ISSSTE, Sedeña,
Semar y Pemex porque en las últi
mas semanas empezaron a hacer
pedidos cada una por su lado para
prevenir y no dejar a sus hospitales
en el desamparo. La Secretaría de
Hacienda les dio la libertad de com

prar y cubrirse para el primer semes
tre antes de la compra UNOPS, pe
ro lo que está pasando es que están
haciendo pedidos para más allá,
previendo que lo de UNOPS no lle

gue a tiempo. Y a este temor se su
man posiciones inentendibles como
la del secretario Jorge Alcocer ha
blando en la mañanera de que no
están muy complacidos con la labor
de UNOPS y mejor ya andan nego
ciando directo con Alemania, Co
rea y la India...
El hecho es que se ha detonado

una duplicidad de compras y con
ello más desorden del que de por sí
ya se arrastra desde hace dos años.

Las empresas farmacéuticas por
su lado están recibiendo pedidos de
todos lados, pero seguramente ten
drán la duda de cuál tomarse en se

rio porque tampoco pueden com
prometer su capacidad más allá y,
pues no habrá más presupuesto pú
blico del autorizado.

Los pedidos de la UNOPS son los
que se pagarán de inmediato por
que este organismo tiene el dine
ro por anticipado y puede hacer la
promesa de pago ágil una vez que
el producto esté entregado en uno
de los 11 puntos de entrega defini
dos en el contrato.

En la reunión que en febrero tu
vieron con la industria los directi

vos de UNOPS les dejaron muy
claro a los representantes farma
céuticos que con el acta de recibi
do tendrán asegurado su pago. Así
que lo natural es que sean los pedi
dos de UNOPS los que se tomen
en serio...
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¿Dinero más barato en México?

El secretario de Hacienda y Crédito Pú
blico, Arturo Herrera, soltó una bomba
informativa durante la híbrida conven
ción bancaria realizada en la Ciudad
de México.

Dijo que será más barato el dinero en Méxi
co. Es decir, anticipó que se reducirán notable
mente las tasas de interés que cobran los ban
cos por sus créditos al consumo, a la vivienda
y a las pymes.

Bajarán las tasas de interés de los créditos al
consumo, a la vivienda y para las pymes, en vir
tud de la revisión de la regulación que aplica el
gobierno para los bancos, aseveró con notable
entusiasmo frente a los asistentes a la 84 Con
vención Bancaria.

Sonó como música celestial para los miles o
quizás millones de mexicanos que lo escucha
ron de viva voz o que se enteraron a través de
la radio y la televisión o en la lectura de los dia
rios del día siguiente.

El titular de las finanzas públicas dijo que es
tán dadas las condiciones para que las tasas
de interés de las tarjetas de crédito ¡bajen 30%!

No se quedó ahí. Dio más detalles con por
centajes muy atractivos de lo que, en sus cálcu
los, podrán bajar las tasas de interés.
Dijo que los nuevos requerimientos de capi

tal que anunció el gobierno para la banca im
plicaría que para los créditos a la vivienda, las
tasas caerían hasta 17%; para los créditos per
sonales en alrededor de 12 y 15% y para las
tarjetas de crédito hasta 30 por ciento.

Herrera sostuvo que el regulador del sector fi
nanciero, la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores que preside Juan Pablo Graf hará cam
bios a los ponderadores de capital de las institu
ciones en congruencia con los niveles de riesgo
de Basilea III, lo que permitirá que disminuyan
las tasas de ciertos créditos.

Esto en español aclaró el secretario de Ha
cienda quiere decir que las medidas regulato
rias se traducirán en la reducción de las tasas

de interés para el financiamiento al consu
mo, hipotecario y para pequeñas y medianas
empresas.

Además se beneficiará a las mujeres, que es
tá demostrado, son mejores pagadoras.

Advirtió que de nada serviría tener un mejor
panorama económico (que permite revisar al al
za el pronóstico de crecimiento del PIB a entre 5
y 5.5%), contar un blindaje financiero robusto
y mejores precios del petróleo, si no se traduce
en un menor costo del dinero.

El titular de Hacienda, en medio de la crisis
sanitaria y la severa caída del 8.5% del PIB, la
recesión más cruda registrada en un siglo en
México, mostró no sólo confianza sino un op
timismo notorio.

Le apostó a un proceso de aplicación acele
rada de la vacuna anticovid. Calculó que para
el mes de mayo próximo ya estarían vacunadas
80 millones de personas.

Enalteció las cifras macroeconómicas: el blin

daje financiero que representan los 195,000
millones de dólares de reservas internaciona

les, más los 61,000 millones de dólares de la lí
nea de crédito flexible del Fondo Monetario In

ternacional y hasta destacó el nivel de deuda
que para la mayoría de los analistas es muy al
to que ronda el 63% respecto del Producto In
terno Bruto y lo contrastó con el que observan
la mayoría de los países de América Latina en
79 por ciento.
También reveló el dato de los ingresos espe

rados por el alza en el precio internacional del
petróleo. De mantenerse en 62 dólares por ba
rril de petróleo México podrían alcanzar los
300,000 millones de pesos adicionales a los
previstos con el precio estimado por el gobier
no mexicano para este año.

Pero el tema que tocó las fibras de consumi
dores y pequeños empresarios fue el del inmi
nente abaratamiento del dinero.
De concretarse, sin duda, será un enor

me empujón para la economía mexicana.
Sin embargo, en este tema, parece que no iodo
es miel sobre hojuelas.

Para el nuevo presidente de la Asociación de
Bancos de México, Daniel Becker, la revisión
de los ponderadores no es el único factor que
permitiría la reducción de las tasas de interés.
Tendrían que confluir dos o tres temas más y en
tre ellos el respeto al Estado de Derecho, para
que pudiera cumplirse ese objetivo.

La revisión de los ponderadores, sí es un fac
tor importante, pero habrá que ver cómo se
aterriza, advierte el nuevo dirigente bancario.
Veremos.
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Hacienda, mejores
pronósticos que
rescates

Los cálculos del comportamiento del
Producto Interno Bruto (PIB) de la Se
cretaría de Hacienda de la 41 del pri
mer año de gobierno fallaron rotunda
mente y eso fue responsabilidad plena

de esta administración, que lejos de procu
rar el crecimiento prometido de 4% llevaron
a la economía mexicana a una recesión.

El pronóstico inicial del PIB del 2020
fue imposible de cumplir en México, y en
cualquier parte del mundo, porque la pan
demia irrumpió para cambiar el curso de
la historia.

A lo largo del año pasado la Secretaría
de Hacienda fue revisando varias veces su
estimación de caída de la economía hasta

que lo ubicó en torno a un retroceso de 8
por ciento. Un cálculo que pareció mucho
menos pesimista que el que tenían en ese
momento el resto de los analistas.
Así, la Secretaría de Hacienda de Artu

ro Herrera estuvo muy cerca del resultado
final del peor dato del comportamiento del
PIB en casi 100 años en México. Esto re

nueva sus bonos para, ahora, con miras a
la presentación de los precriterios econó
micos del 2022, antes del 1 de abril, co
rregir sus pronósticos. Para este año, pre
visiblemente hasta 5% de crecimiento del
PIB.

Le viene bien a Hacienda ser un acredi

tado mejor pronosticador, lo que no pue
de evitar es tener la carga de no poder ser
un adecuado rescatador de la economía

en plena crisis por la pandemia y ante la

peor recesión de la historia moderna.
Al final, la Secretaría de Hacienda no

pudo llevar a cabo un programa contra cí
clico de respaldo a los trabajadores, por
que no se los permitió su jefe.
Hacienda depende del poder Ejecuti

vo, algo que en este sexenio no es sólo un
asunto de organigrama sino de una au
téntica dependencia total de las decisio
nes del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Si bajo la visión del líder de la
4T un rescate a los que perdieron ingresos
es un asunto de neoliberales, simplemen
te no se hace.

En el sistema presidencialista, es el je
fe del Ejecutivo el que toma ese tipo de
decisiones fiscales. Pero en gobiernos an
teriores los expertos de Hacienda tenían
margen de maniobra para operar, en
el entendido que es ahí donde están los
expertos.

Sólo quizá el caso antagónico de la cir
cunstancia actual, donde el Presidente lo
domina todo, se dio en el sexenio de Vi
cente Fox, cuando el secretario de Hacien
da, Francisco Gil Díaz, se mandaba solo.
Los alcances controladores del actual

Presidente llegan hasta el Congreso, por
lo que parece hasta un mal chiste que los
senadores de Morena se llenen la boca

con aquello de que se acabó la partida
secreta, cuando en estos tiempos todo el
presupuesto es una partida discrecional
de López Obrador.

Así, la Secretaría de Hacienda va a me
jorar, y va a presumir, el pronóstico del cre
cimiento del PIB, al menos para este año.
Olvidará decir que es un mero rebote del
plan de rescate económico de Estados
Unidos.

Pero, como sea, que sus pronósticos re
cuperen credibilidad es un acto de justicia
para los expertos de Hacienda, que sí sa
ben y mucho de su trabajo, pero los tienen
con las manos amarradas dentro del pro
pio Palacio Nacional.
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MÉXICO SA
Mejora perspectiva económica
Lenta reacción al inicio de 2021
CARLOS FERNANDEZVEGA

TRAS EL PANDEMICO desplome del
producto interno bruto en 2020, tirios
y troyanos coinciden en que durante
2021 la economía mexicana como la
global repuntará de forma sostenida,

aunque todo indica que no lo hará en una propor
ción que alcance a tapar el cráter del año previo.
La perspectiva nacional e internacional mejora,
pero todo está condicionado a la vacuna contra el
Covid19.

CONCRETAMENTE PARA EL caso mexicano,
el objetivo es aplicar al menos 80 millones de
dosis para que el "motor" económico funcione a
plenitud, lo que podría registrarse en el segundo
trimestre del presente año, de acuerdo con las
estimaciones del secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, para quien la economía "está operando
mejor a lo pronosticado".

SIN EMBARGO, COMO lo advierte el Instituto
para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento
Económico (IDIC, del que se toman los siguientes
pasajes) 2021 no arrancó de forma robusta. De
hecho, "el primer dato oficial del presente año
sobre la actividad industrial del país da señales de
una lenta recuperación, con un incremento mar
ginal de 0.2 por ciento respecto del mes anterior y
un retroceso de 3.7 por ciento en su comparación
anual, siendo el de mayor dimensión de los últi
mos cuatro meses. Adicionalmente, desde que se
tiene registro de este indicador, se observa que es
el segundo inicio de año con menor impulso, sólo
por debajo de la crisis anterior del 2009".

CIERTO ES QUE han mejorado las expectativas
de crecimiento económico para México, pero el
inicio de 2021 ha sido lento, lo que refuerza la
necesidad de implementar una política indus
trial globalmente productiva, competitiva y de
inclusión social, por ser el camino óptimo para
empezar a restaurar el potencial del sector, diri
gir las inversiones estratégicamente, focalizadas
de manera regional con vista nacional para el
bienestar social.

LA CRISIS ACTUAL empujada por la pandemia
continúa mermando al sector industrial del país;
su debilidad estructural es notable: los resultados
en 27 de los últimos 28 meses son negativos. El

comparativo entre sexenios refuerza lo anterior,
dentro de los primeros 26 meses se manifiesta

que la actual gestión contiene la mayor área de
oportunidad con un promedio de 5.7 por ciento.
De los cuatro grandes rubros, la construcción
continúa siendo el más afectado con una caída
anual de 10.5 por ciento, seguido por generación,
transmisión y distribución de energía eléctrica,
suministro de agua y de gas con 4.8 por ciento,
minería (3.7) y manufacturas (1), nuevamente
todos en rojo, remarcando los 30 meses consecu
tivos de retrocesos de construcción.

EN LAS INDUSTRIAS manufactureras deben
resaltarse dos elementos; el primero, que nueve
de sus 21 sectores registran datos positivos; y,
segundo, que el sector relacionado a equipo
de transporte regresó a terreno negativo. Sin
duda alguna, todo lo anterior enfatiza la nece
sidad de un plan estratégico de gran dimensión
para revertir la actual situación; el momento
es pertinente y la oportunidad para iniciar el
resarcimiento del daño causado por la omisión
de maniobras dirigidas a reforzar la industria na
cional no debe dejarse pasar. El estímulo cercano
a 2 billones de dólares aprobado por el presidente
Joe Biden brindará a nuestro vecino del norte la
dinámica necesaria para incrementar sus flujos,
lo cual pone sobre la mesa una oportunidad para
México al ser su principal socio comercial y al
tener entrelazados a los sectores industriales de
ambos países.

POR OTRO LADO, organismos financieros mul
tilaterales han mejorado sus estimaciones en tor
no a la economía mexicana. Por ejemplo, el FMI
pronostica que en 2021 crecería 4.3 por ciento,
mientras que la OCDE prevé 4.5 por ciento (La
Jornada, Dora Villanueva). El Banco de México
también calcula un avance de 4.8 por ciento y la
Secretaría de Hacienda alrededor de 5 por ciento.

Las rebanadas del pastel
LA GOLPISTA BOLIVIANA Jeanine Áñez está
en la cárcel acusada de sedición, terrorismo y
conspiración, de tal suerte que por fin podrá dar
un uso práctico a la Biblia que tanto presume: en
su celda la utilizará como asiento mientras espera
que Luis Almagro le lleve algo de comer y un poco
de vaselina.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO
México. Balance Externo 2020
DAVID MARQUEZ AYALA

UN AÑO CRÍTICO COMO fue 2020 resultó
especialmente positivo para el balance global de
nuestro intercambio de bienes y servicios con el

exterior al registrar la Cuenta Corriente un saldo positi
vo de 26 mil 571 millones de dólares (Gráfico 1).

LA CUENTA CORRIENTE ROMPE con este

inédito superávit una trayectoria histórica defici
taria (Gráfico 2); es resultado de un ingreso total
por venta de mercancías y servicios de 484mil
300 mdd (11.0% respecto a 2019) y un egreso to
tal por compras de 457 mil 729 mdd (16.5%)

LA BALANZA DE MERCANCÍAS, la principal de las
cuatro que integran la Cuenta Corriente, fue determi
nante en el resultado de ésta al registrar un superávit

histórico de 34 mil 445 millones de dólares en el año
(Gráfico 3), resultante de exportaciones por 417 mil
825 mdd (9.4% respecto de 2019) e importaciones por
383 mil 380 mdd (15.9%).

LA BALANZA DE SERVICIOS (turismo, transpor
te, financieros, seguros, pensiones) por el contrario,
mantiene su lamentable saldo rojo con un déficit en
2020 de 10 mil 171 millones de dólares (Gráfico 4).

LA BALANZA DE RENTA (intereses por deu
da, utilidades, dividendos y otros) es, asimismo,
crónicamente deficitaria con un saldo en 2020
de 37 mil 769 mdd (Gráfico 5).

LA BALANZA DE TRANSFERENCIAS acrecentó

en 2020 su tradicional saldo superavitario a 40 mil 66
mdd (Gráfico 6), con un récord en las remesas fami
liares de los migrantes de 41 mil 33 mdd, menos en
víos de extranjeros en México al exterior de 967 mdd.

SEGUN LA CUENTA FINANCIERA ingresaron
al país capitales extranjeros (pasivos/deuda de
México) por IED (inversión directa) 27 mil 839
millones, por inversión de cartera 6 mil 133 mdd,
y de la inversión financiera se retiraron 3 mil
938 mdd (Gráfico 1), dando un saldo de ingreso
de capital foráneo de 30 mil 34 mdd.

EN SENTIDO OPUESTO, mexicanos llevaron en
2020 al extranjero 40 mil 923 millones de dóla
res, casi el doble que en años anteriores (Gráfico
7), cifra equivalente al ingreso por remesas, de la
cual 5 mil 288 mdd fiieron a inversiones directas
(en empresas), 16 mil 877 mdd a inversiones de
cartera (acciones y fondos de inversión) y 18 mil
758 mdd a otras inversiones financieras (valores,
títulos de deuda, depósitos). Una perniciosa fuga
de capitales que debemos acotar y/o gravar.

CON UNA ECONOMÍA EN recuperación y nueva
mente en crecimiento, toca a la política económica
mantener los saldos positivos en el comercio y la
Cuenta Corriente, y abatir el déficit en servicios. La
balanza de renta seguirá siendo un lastre mientras
no logremos reducir la deuda externa y depender
menos de las empresas extranjeras.
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DINERO

El abanico de AMLO § Reforma fiscal, sí,
¿pero cuál?£ Iberdrola amenaza a México
ENRIQUE GALVAN OCHOA

INOPINADAMENTE EL PRESIDEN

TE López Obrador abrió la compe
tencia interna de candidatos de la 4T
con miras a la elección del año 2024,
al menos en el imaginario de la gente.

"¿La transformación no termina con López
Obrador?", le preguntaron en la mañanera.
"No. Estoy satisfecho porque ya hay relevo
generacional; si el pueblo lo decide y el Crea
dor lo permite, yo estoy hasta 2024 y me
jubilo. Ahí sí, a Palenque, pero jubilar es no
volver a participar en nada, no opinar. Estoy
haciendo ya un trabajo, me estoy preparando
psicológicamente para eso, ya tomé la deci
sión de que para alejarme por completo voy a
escribir", sostuvo. Luego dijo que, aunque se
enojen sus adversarios, "la verdad, la verdad,
hay relevo de este lado. Ellos tienen proble
ma, nosotros no, es un abanico". "Nombres,
nombres", le insistieron. "Para qué vamos a
hablar si todavía falta", respondió y soltó una
carcajada. La pregunta es quiénes componen
el abanico cuando habla de relevo genera
cional. La lista no es breve: Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum, Tatiana Clouthier, Rocío
Nahle, Julio Scherer, Irma Eréndira Sando
val, inclusive el general Luis Cresencio San
doval. ¿Hay tapado en la 4T?

Iberdrola

EL JEFE DE la mayor compañía eléctrica de
España, en una nada sutil amenaza, espera
que México enfrente un aluvión de deman
das por su polémica nueva ley eléctrica, que
prioriza a la empresa estatal CFE por encima
de los proyectos renovables de propiedad pri
vada. Si los abogados de Iberdrola ven "que la
ley afecta a nuestro negocio existente, estoy
seguro de que intentaremos defender el inte
rés de nuestros accionistas como lo hacemos
en todos los países", dijo en una entrevista
con Bloomberg el consejero delegado José
Ignacio Sánchez Galán. "Me imagino que todo
el mundo va a hacer algo similar". Iberdrola
dice que ha invertido casi 12 mil millones de
dólares en proyectos energéticos en México
y se convirtió el año pasado en el primer de
sarrollador de energía renovable en detener
nuevas inversiones en el país. La relación
de la compañía con el presidente mexicano
Andrés Manuel López Obrador se agrió en
los últimos años, ya que se convirtió en el
principal objetivo de su impulso para eliminar
la influencia de las empresas energéticas ex
tranjeras, dice Bloomberg. "El líder populista
ha lanzado duros ataques verbales contra el
gigante energético español, acusándolo de
montar una campaña mediática en su contra
y de participar en actos de corrupción no
especificados", agrega. "AMLO, como es más
conocido el Presidente, llegó al poder a finales
de 2018 y prometió restaurar a su antigua

gloria a las empresas energéticas estatales
Comisión Federal de Electricidad y Petróleos
Mexicanos. Se comprometió a revertir las
reformas liberalizadoras de su predecesor,
a las que ha culpado de saquear los vastos
recursos naturales del país". Efectivamente,
ya comenzaron las demandas de amparo de
empresas que se dicen afectadas y han hecho
su aparición en el escenario jueces presun
tamente corruptos que se los concedieron.
La aplicación de la nueva ley de electricidad
está suspendida, el presidente López Obrador
llamó a revisar la actuación de los jueces y el
presidente de la Suprema Corte de Justicia,
Arturo Zaldívar, salió en defensa de sus mu

chachos. En fin, México tendrá que defender
y reconquistar en tribunales de nuevo su elec
tricidad, un presidente, Adolfo López Mateos,
ya la había nacionalizado, pero el prianismo
volvió a entregarla al sector privado extranje
ro y nacional.

Reforma fiscal
POR CAMINOS DISTINTOS el secretario

de Hacienda, Arturo Herrera, y la agrupación
privada México Evalúa llegan a la conclusión
de que nuestro país necesita otra reforma
fiscal. (¿Cuántas van?). Herrera habla de un
cambio en la estructura tributaria del país,
solo que sería hasta después de las elecciones
de junio. México Evalúa coincide en que es
necesaria la reforma, argumenta la insufi
ciencia de los recursos, la caída del gasto y
la inversión, aunque reconoce que aumentó
ligeramente la tributación en 2020. Por otro
lado, el presidente López Obrador no ha
modificado su posición desde la campaña:
no crear nuevos impuestos ni aumentar los
actuales, excepto en la proporción de la in
flación. Vamos a suponer que la dureza de la
crisis económica provocada por la pandemia
lo hiciera modificar su posición cosa muy di
fícil, ya saben cómo es, ¿cuál sería el cambio?
Desde luego no sería admisible cobrar IVA a
alimentos y medicinas, una bandera del pria
nismo. Sin embargo, hay un gravamen que
podría tener una gran aceptación ciudadana:
el impuesto a los millonarios, a las grandes
fortunas. En estos días lo discute el Senado
del país mas capitalista del mundo, Estados
Unidos, por iniciativa de la senadora Eliza
beth Warren.

Twiteratti

MI PAPA YA fue vacunado en Veracruz y
me encanta saberlo, contentóte. Fin del
comunicado.

Escribe @monerorape

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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No faltan quienes aseguran que el tema de la legalización de
la marihuana, no tan importante como otros, es una corti
na de humo para desviar la atención de esos otros, los ver

daderamente importantes. No lo es. Al contrario.

Si se legalizara, desde la producción
hasta el consumo de cualquier droga, se
limitaría a los narcotraficantes a ser eso:
traficantes de narcóticos, productores,
oferentes y vendedores de drogas, elimi
nándose la parte criminal que hoy acompa
ña al narcotráfico: extorsiones, secuestros,
torturas, asesinatos, consecuencias de que
los narcotraficantes, dada la prohibición,
que abarca desde producción hasta con
sumo, no pueden competir en la legalidad,
debiendo guerrear en la ilegalidad.

¿Cuándo oímos hablar del alcoholtrafí
cante o del tabacotraficante, con el mismo
significado que tiene el término narcotrafi
cante, el de delincuente?

¿Cuándo oímos hablar de la guerra entre el
cártel X y el Y de alcoholtraficantes, o de la gue
rra entre los cárteles X y Y de tabacotraficantes?

Y no pasemos por alto que tanto el
alcohol como el tabaco son sustancias

que crean vicio, cuyo principal incon
veniente no es el daño a la salud y la
amenaza a la vida del vicioso, sino un
inconveniente de tipo ético: hay algo
(una droga), que domina a alguien (una
persona), cuando lo que va con la digni
dad del ser humano es lo contrario: que
sea la persona (el alguien), quien domi
ne a la droga (el algo).

¿Cuál es la diferencia entre los alcohol
traficantes y tabacotraficantes, por un lado,
y los narcotraficantes, por el otro? Que todo
lo relacionado con la producción, oferta y
venta, por un lado, y con la demanda, com
pra y consumo, por el otro, de bebidas alco
hólicas y tabacos está legalizado, lo que no
sucede con todo lo que va desde la produc

ción hasta el consumo de otras drogas, por
lo que los alcoholtraficantes y tabacotrafi
cantes compiten en la legalidad mientras
que los narcotraficantes se hacen la guerra
en la ilegalidad.

Si se prohibiera la producción y con
sumo de bebidas alcohólicas y tabacos,
¿cuánto tardarían en surgir, con el signi
ficado delictivo que hoy tiene la palabra
narcotraficante, los alcoholtraficantes y
tabacotraficantes?

¿Qué es lo que convirtió a los narcotrafi
cantes (productores, ofertes y vendedores
de drogas), en delincuentes (extorsiona
dores, secuestradores, torturadores, ase
sinos)? No la producción, oferta y venta
de narcóticos, sino su prohibición. ¿Cómo
se elimina la faceta delictiva del narcotrá

fico? Eliminando su causa, la prohibición.
Legalizando desde la producción hasta el
consumo.

La legalización, todavía muy limitada,
de la marihuana, es un primer paso, de los
muchos de que deben darse, para eliminar
la causa de la faceta delictiva del narcotrá

fico, que tanto daño ha hecho.
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Existen a la fecha 13 amparos colectivos contra el Tren
Maya..., pero que, a diferencia de lo que se suele escribir y
creer, no son "las comunidades" indígenas o de "pueblos

originarios" las que recurren a la Ley para oponerse al proyecto
de desarrollo integral, a cargo de Rogelio Jiménez Pons; son más
bien un bien identificado grupo de 139 personas físicas y 6 Orga
nizaciones No Gubernamentales que se interponen a la decisión
favorable hacia ese proyecto tomada por un millón 492 mil y 457
personas en consultas organizadas por ONUHabitat.

Una revisión cuidadosa de los nom

bres que promueven los amparos contra
ese proyecto muestra que de un gran
total de 23 recursos, existen 13 colectivos
ubicados en Campeche, Yucatán y Chia
pas y una decena de recursos individua
les. Y lo que es más relevante es que de
los 13 colectivos sólo están compuestos
por 139 personas físicas, de la cuales 18
de ellas se repiten extrañamente en dos
o más amparos.

Es el caso de Andrés Morales Ramí

rez, Audomaro Miss Salas, Braulio Fa
rías López, Cruz Morales Ramírez, Dora
Isabel Hidalgo Gutiérrez, Emanuel
Gómez Félix, Joaquín Aguilar Méndez,
Jorge Humberto Ruiz Muñoz, Jorge
Luis Sonda Ye, José del Carmen Chi
Canul, Luis Aureliano Salazar Gonzá
lez, Manuel Jesús Uc Salinas, María del
Rosario Balan Pacheco, María Guada
lupe Chi Mier, Rosa Alba Guerra Vivas,
Teresa del Pilar Zuloaga Chin y Victoria
González García.

Todos ellos figurando en dos o en tres
recursos de amparo. Se trata de todo un

"Nado Sincronizado" en 13 recursos colec
tivos de los cuales 12 aún no tienen sen

tencia definitiva contra el Tren Maya. La
mayor cantidad de recursos (8 del gran
total de 23 amparos colectivos e indivi
duales) recayeron en el Tribunal 31° de
Campeche a cargo de Teddy Abraham
Torres.

Y lo que no es curioso, si no grave, es
que el "Club de los 145" tiene capacidad
para atajar la decisión de casi 1,5 millones
de personas que voluntaria y legalmente
apoyaron la ejecución de un Tren Maya
que hoy, por un grupo organizado, puede
quedar en rezagado en su ejecución.

Más dinero por Santa Lucía. Hay que
agregar otros 91,290 millones de pesos a
la terminal aérea Felipe Ángeles estima
dos para la implementación de las medi
das de mitigación y externalidades am
bientales, determinó en su revisión de la
Cuenta Pública 2019 la Auditoría Superior
de la Federación, que lleva David Colme
nares. La auditoría en cuestión a la obra
coordinada por el general Gustavo Vallejo

señala que en el Manifiesto de Impacto
Ambiental en Modalidad Regional (MIAR)
no permitió identificar claramente los re
cursos naturales del lugar, así como los
impactos ambientales y las medidas para
su mitigación, pues la premura de su eje
cución y falta de supervisión ambiental,
llevó a que la SHCP, de Arturo Herrera,
no incorporara en el Análisis Costo Be
neficio (ACB) los costos para identificar
y mitigar los impactos ambientales del
proyecto en Santa Lucía.

Que vienen 450 amparos. Pues que a los
2 recursos contra la implementación a la
recién aprobada contrarreforma eléctri
ca (que obtuvieron suspensión amplia
da por parte del Juez Juan Pablo Gómez
Fierro), se sumarán otras 450 solicitudes
de protección federal de empresas nacio
nales e internacionales ante la competen
cia desigual y monopólica que la CFE, de
Manuel Bartlett, en el despacho de ener
gía en el Sistema Eléctrico Nacional. Con
dicha contrareforma los primeros en salir
ganones son los despachos de abogados
especializados en energía.

Limpieza en el Incan. Pues le toca
ahora al Instituto Nacional de Cancero

logia (Incan), de Abelardo Meneses, re
visar el convenio de adhesión 20212023
para contratar los servicios de limpieza
que la Secretaría de Salud, de Jorge Al
cocer, pactó con Aseo Privado Institu
cional. El foco de revisión es un aumen
to considerable de los costos mensuales

por trabajador de 22.2% y, para colmo,
sin prueba de que el servicio cumpla
calidad y cantidad prometida. ¿Trapo
por liebre?
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Mezcal, Sheinbaum
y Puerto Escondido
T?

i lmezcalyaesunabebidadeci.il
j to con 7.4 millones de litros que
se consumen por todo el mun

do, y sostiene a 125 mil familias. Sin embargo,
enfrenta problemas dentro del propio Conse
j o Regulador del Mezcal (CRM), ya que su ac
tual presidente, Hipócrates Nolasco Canci
no, tiene varias acusaciones a días de renovar
se el cuerpo directivo.
Mantiene en la opacidad al padrón de asocia

dos, yaque muchos no pertenecen a la industria,
aunque sí son afines aHipóerates, quienpre
tende utilizarlos para continuar en el poder. El
dirigente ha sido omiso alas denuncias de mez
caleros por el robo de agave y la extorsión crimi
nal, y cobra comisiones para incluir a más esta
dos en la Denominación de Origen del Mezcal
Los estatutos del CRM marcan que el pues

to de presidente es honorario y que no debe
tener ninguna relación con la industria del
mezcal para que las decisiones sean sin sesgos
y sin beneficio alguno por el cargo. Entre sus
objetivos están supervisar el tipo de agave que
se emplea, la producción, envasado, etiqueta
do y comercialización, así como fortalecer la
cadena productiva magueymezcal.
Cuando Nolasco Cancino recibió el CRM

había un equipo de laboratorio de 4 millones
de pesos que desapareció, aunque se especu
la que está en el Laboratorio Nisa Nabani que,
según denuncias, es del propio dirigente. Es el
único avalado por el CRM ubicado en Oaxaca,

donde se produce cerca de 90% de mezcal, pa
ra los estudios físicoquímicos del producto y
para obtener la certificación, aunque su costo
es muy alto para pequeños productores.
La Comisión Federal de Competencia ya

investiga el tema y la Secretaría de Economía
ya sancionó y multó al laboratorio. Los mez
caleros esperan un nuevo liderazgo que con
tribuya a disminuir la carga fiscal, que es muy
alta (cerca de 70%), y les ayude a certificar su
mezcal abajos costos.

Cuarto de junto
Los banqueros se comprometieron a acom
pañar la inversión pública con mayor con
tribución privada para la reactivación eco
nómica de CdMx porque ven que Claudia
Sheinbaum aplica políticas públicas que
han favorecido a las pymes y a la ciudadanía
que le otorgó un alto nivel de aceptación (más
de 62 por ciento)... Juan Sodi de la Tijeray
su socia argentina Diana Ruzick parece que
tienen más poder que el gobernador Alejan
dro Murat. Desde hace más de una década
amenazan a campesinos y autoridades de
bienes comunales para hacerse de terrenos a
pesar de que las denuncias se multiplican. En
la Comunidad Hidalgo, municipio de Tutute
pec, pagan precios irrisorios por posesiones
comunales que venden a extranjeros; el ne
gocio creció en unos años desde Colotepec a
lo largo de la costa e incluso en Puerto Escon
dido, donde la señora Ruzick se dice propie
taria de varias parcelas comunales que vende
a pesar de ser extranj era.
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IN
VER
SIONES
LOGOTIPO MODERNO

CCE renueva imagen
y estrategia en redes
Con vistas a renovar su ima

gen institucional y su estra
tegia en redes sociales, el
Consejo Coordinador Em
presarial, que dirige Carlos
Sal azar Lomelm, presentará
mañana el nuevo y mejora
do logotipo institucional del
organismo cúpula del sector
privado, así como el lanza
miento de sus nuevas herra
mientas de información.

PRODUCCIÓN EN PIJERLA

VW llega en México a
13 millones de autos

Luego de 57 años de presencia
en Puebla, la planta de la auto
motriz alemana Volkswagen,
que en México preside Ste
ffen Reiche, llegó la semana
pasada a la producción de su
unidad 13 millones; se trata
de la SUV Taos Highline pa
ra el mercado mexicano. A la

fecha la compañía lleva ya 14
millones de motores ensam
blados en México.

APP DE AUDIOCUENTOS

Storybook logra una
inversión de 1.2 mdd

La aplicación de audiocuentos
infantiles para dormir y guia

de masajes Storybook levantó
una ronda de inversiones por
1.2 mdd por parte del inver
sionista de Silicon Valley Ja
son Calacanis, através del pro
grama Founder University. La
startup suma más de un mi
llón de descargas y una valua
ción de 8 millones de dólares.

PATROCINIOS DE El

Juntos, Richard Mille
y Arman i en Ferrari
Scuderia Ferrari, el equipo de
Fórmula 1 de la firma italia

na, sumó a dos patrocinadores:
la casa de moda Giorgio Amia
ni y los relojes suizos Richard
Mille, que sustituye a la mar
ca Hublot, del LVMH. Durante
los siguientes años el diseñador
confeccionará la ropa oficial y
de viaje de toda laescudería.

FIRMAN ACUERDO

Volvo y Canacar van
por servicio posventa
A tres meses de que Volvo
Trucks, que dirige Luz Elena
Jurado, dejó de vender trac
tocamiones nuevos en México,
se firmó un pacto con Canacar,
de Enrique González Muñoz,
a fin de mantener por cinco
años las garantías de cerca de
12 mil vehículos vendidos en

tre los socios del organismo y
atender servicios posventa.
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* tas promesas de Herrera en ¡a convención sin sustento
* Aplicar un millón de biológicos diario a mayo, imposible
* Sin validez para ia UE las vacunas chinas y rusas

unque buscaron la manera
de un trato de terciopelo, al
final de la historia salieron a
flote diferencias entre ban

queros y gobierno durante
la 84 Convención flanearía,

que se llevó a cabo de manera digital y que
fue organizada por la Asociación de Banco
de México, hoy dirigida por Daniel Becker.
El primer descuerdo fue la contra reforma
en el sistema eléctrico, en donde ios ban
cos tienen miles de millones comprometi
dos con I as empresas pri vadas que llevaron
acabo los proyectos de generación y distri
bución de energía. Con los cambios cons
titucionales más del 80% de obras realiza
das quedan fuera de viabilidad económica
y financiera. Se calcula que el gobierno fe
deral tendría que pagar penalidades mayo
res a ios 80 mil millones de pesos.

Por otro lado, la demanda de banque
ros de acelerar el proceso de vacunación,
porque es el detonante para la recupera
ción primera y luego para el crecimien
to. Se observó a un Secretario de 1 lacien
da. Arturo Herrera prometiendo lo que los
banqueros quería oír y aseguró que no se
rá para julio ni agosto cuando se lleguen a
80 millones de mexicanos inoculadas, si
no ¡para mayoj.

Varios banqueros de inmediato empe
zaron a hacer las cuentas y por más sim
patía que siente por el Secretario I lerrera y
su equipo no salen los números. EnK7 días
que se llevan de vacunación se han aplica
do 4.2 millones de dosis. De hoy al. 30 de
mayo se tendrían que inocular a 75.8 mi
llones de mexicanos, en 77 días, o sea. ca
si un millón diario y todos sabernos que no
tenemos ni las vacunas y menos la estruc
tura de salud pública para llevar a cabo se
mejante labor.

Lo más que puede hacer el Secretario
Herrera es pagar las vacunas, que consi
gue el Secretario de Relaciones Exteriores,
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Marcelo Ebrard, pero la aplicación es otra
historia. Desde hace más de tres semana
llegaron contenedores para envasar la va
cuna de AsíraSeneca y es tiempo que con
tinua en proceso, porque no hay botellas
para empacarlas.

El manejo político de las vacunas y la
falta de estructura del sistema de salud pú
blica, con sus grandes limitaciones hacen
imposible 1a vacunación intensiva y ma
siva. En Nuevo León, el gobierno de Jai
me Ríidriguez rechazo un lote porque no
se conservó a la temperatura requerida y
en Oaxaca el gobernador Alejandro Mu
ral , dijo que la campaña de vacunación
era un desastre.

En su mejor día en México se han apli
cado 3 50 mil vacunas, por lo que llegar al
millón en un día. solo si el gobierno permi
te que se apliquen en farmacias y otros cen
tro de la iniciativa privada.

Empieza a salir a lióte las graves conse
cuencias de aplicar vacunas sin reconoci
miento científico a nivel internacional. Re

sulta que la Unión Europea expedirá un pa

se verde para los turistas puedan ingresar
a su territorio. En este documento se com
probará que el visitante este vacunado, so
lo que la Agencia Europea de Medicamen
tos no reconoce la solución Spunit de Ru
sia y ia CanSlno de China, por ¡o tanto es
como si no estuvieran inoculados y se ne
gará el ingreso a la eurozona. Para la UE
solo son válidas cuatro vacunas: Pfizer, As
Ua Seneca. J&J y Moderna.

ECOS,  Durante la Convención Banca

ria la que se llevó las palmas fue la jefa de
Gobierno de i a Ciudad de México Claudia
Sheinbaum al hacer un reconocimiento a

la labor que el sector financiero realizó ante
el impacto que produjo la pandemia e ins
trumental' acciones para mitigar el efectos
que trajo consigo en todos los sectores pro
ductivos del país y también entre sus clien
tes. ya que sin ello los electos hubieran si
do más severos. La jefa de Gobierno sostu
vo que si bien en este año el gobierno que
encabeza ha realizado inversiones en obra

pública e infraestructura, esta no es sufi
ciente y por eso es indispensable la inver
sión privada para reactivar de manera fir
me la economía de la capital del país, y por
eso sostuvo que sin su aportación difícil
mente se podría haber enfrentado la situa
ción que trajo consigo ¡a pandemia.
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La participación de Claudia Sheinbaum en la 84
Convención Bancaria causó grata impresión entre
¡os varones del dinero

n el mundo ele los casinos, la lupa se pone
sobre el estado que comanda Silvano
Aureoles Conejo.

Específicamente en Zamora, Michoa
cán, de Martín Samaguey. han surgido
nuevas alertas con relación a Producciones

Móviles S.Ade C.V., la polémica firma de José
Francisco Alejandro Sánchez, que obtuvo luz verde como
permisionaria en el sexenio de Felipe Calderón.

En esta ocasión se trata de una serie de movimientos legales
encaminados a que nadie le haga sombra a Casino Zamora y
Granel Casino Duero, con los que tiene presencia en el lugar y
que son manejados por Capali la Paz Operaciones S.A. de C.V.

El principal destinatario de los bloqueos habría sido Casino
Uno Bingo & Sport Book, que desde hace unos siete anos
habría tratado cleabrir, sin éxito. Pero el panorama sorprende
a muy pocos, porque al interior del ramo se comenta que las
distintas gestiones municipales se han visto presionadas
por la empresa, en donde también figuran como accionistas
Shelf Company y Pedro Ramírez Volante

En la recta final del sexenio de Enrique Peña Nieto la
Dirección de Juegos y Sorteos le dio

la bendición a Producciones Móviles,
para que Capali la Paz Operaciones
pueda hacerusoyexplotación deal
menos una docena de páginasde
apuestas en sus centros autorizados.

Es así que el equipo de Alma Itzel
Lira Castillo, en la Dirección General
de Juegos y Sorteos, ya habría sido
puesto sobre aviso, por loque la alerta

sobre las supuestas malas prácticas no quedará ahí.

LA RUTA DEL DINERO

Entre los ecos ele la 84 Convención Bancaria le comento que
los banqueros vieron con buenos ojos las palabras de la jefa
de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo, quien
en ese foro dijo que las medidas instrumentadas durante
la pandemia en la capital han sido uno de los factores para
que la actividad económica no se haya deteriorado más con
el confinamiento. Y ahora con la campaña de vacunación
contra el COVID19 invitóalsectorfinancieroa trabajarjuntos,
al reconocer que es indispensable la inversión privada para
lograr la ansiada reactivación, cosa que los banqueros lo
recibieron muy bien y sintieron que de esa forma es como se
debe trabajar... Daniel Becker Feldman asumió el viernes la
presidencia de la Asociación de Bancos de México (ABM) en
sustitución de Luis Niño de Rivera. El también mandamás

de Banca Mifel tiene entre sus proyectos apoyar la inclusión
financiera para tener una banca más social y que el crédito
se convierta en motor de la recuperación de la economía, en
especial en el nicho de las pequeñas y medianas empresas
que requerirán liquidez para apuntalarsus negocios... El líder
del Senado, Ricardo Monreal Avila volvió a retomar el tema
de la regulación a las redes sociales durante un seminario
internacional de la UNESCO. Dijo que la tecnología y el manejo
de datos son cada vez más importantes para la sociedad, de
ahí la importancia de los contenidos en las recles.

Produelones

móviles obtuvo

el permiso en la
administración

de Felipe
Calderón
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Los jueces resolverán lo constitucional, sí; pero lo
que \ MIO pretenderá es arrinconar a ese Poder
para llevarlo al teireno de lo "ético" y ¡o "moral"

I futuro de México está en manos de la

Suprema Corte ele Justicia de la Nación
(SCJN) que preside el Ministro Arturo
Zaldívar Esa instancia ele último recurso

—a la que acudirá el presidente Andrés
Manuel López Obrador para revertir la
suspensión provisional a la nueva Ley

Eléctrica—, tendrá que resolver algo muy sencillo: si es o no
constitucional todo lo que el mandatario desea para privile
giar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por encima
de otras empresas.

Losjueces resolverán lo constitucional, si; pero lo que AMLO
pretenderá hacer es arrinconar a ese Poder para llevarlo al
terreno de lo "ético" y lo "moral". El Presidente aplaudirá a la
Suprema y dirá que sus ministros son éticos si le favorecen
con su fallo, dejando válida su Ley. Pero dirá lo contrario si
cían la razón a las empresas que han promovido los amparos.

No habrá medias tintas: la nueva ley es constitucional o
no lo es. AMLO tiene como activo a su capital político acu
mulado por años sobre el tema energético. Mucha gente
piensa como él; y él se ha empeñado en vincularla soberanía
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nacional y las cualidades de la Nación
con esa industria. Erróneamente, por
supuesto, pero al ser este sector un
ámbito propicio para los monopolios
naturales [como en la distribución
eléctrica, por la naturaleza del ten
dido], el ciudadano no tiene mucha
base de comparación para tildar sus
ideas de insensatas, a pesar de que
lo sean.

Hay mucho en juego. La empresa iberdrola, por ejemplo,
española, tiene anclados aquí casi Dls. $ ocho mil millones
en inversión acumulada, y a pesar ele que AMLO les tacha de
monopólicos, lo cierto es que apenas representa 10 por ciento
del mercado de autoabasto energético clel país. Tristemente
esta empresa y otras se vieron engañadas por el Ejecutivo,
porque estuvieron sentadas en mesas cíe consultasy fueron
sorprendidas con la iniciativa que ahora es ley y que les ignoró
por completo. Empresas como Iberdrola ya no están en modo
dócil. De hecho, están listas para llegar a las controversias
internacionales en caso de que la Suprema no resuelva a
su favor.

Oe manera que Zalclívar no lo tiene fácil. La decisión de la
Corte es ahora fundamental para devolver un solo ingrediente,
el más fundamental, para que México continúe siendo res
petado en el mundo: la confianza de que no cambiamos las
reglas a la mitad clel camino. Con confianza, el país prospera.
Sin ella, vayámonos preparando para el lodazal.

TEQUILA
Luis Fernando Félix Fernández, de Tequila Cuervo, fue electo
presidente de la Cámara Nacional de la Industria Tequilera. Su
meta es "la protección y defensa clel tequila, y su industria" e
incrementar uno por ciento que hoy representa el tequila del
mercado mundial de bebidas espirituosas en el planeta. Su
idea es mantener el "crecimiento sostenido en producción
y exportaciones".
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Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,375
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Una luz que se
apaga

n hombre cercano al goberna
dor de Nueva. York, Andrevv M.
Cuomo, me platicó que fue lal el
impacto que alcanzaron las Con
ferencias diarias que daba este
gobernador durante los momen
tos más duros de la pandemia que

incluso la misma Casa Blanca se vio obligada a
modificar la hora de las reuniones fiel enlonces
presiflenle,.Donalfl Trump, con los represenl an
tes fie los medios rie comunicación. Fué tal el ma
nejo mediático que logró que la misma Academia
fié Televisión Estáriounif tense lo premiara, con un
Emmy por su "dominio maeslro" de la televisión
durante aquellos complicados días.
El gobernador Cuomo lomó la decisión de

informar diariamenle a los hábilanles fie la gran
urbe sobre el combate en contra del morí al virus;
a las 12 del día daba su parle de no vedad es,es ta
ba en la gran mayoría de las televisoras locales y
Su aolil ud fie trabajo y compromiso siempre que
daban ríe manifiesto... "ahora, w me disculpan,
vuelvo al i ra bajo", decía siempre al terminarlas.
Su popularidad se catapultó a 77%, la cifra más
alia de sus diez años como gobernador.
Pero, como en la vida misma, nada es para

siempre. Desde la semana pasada el goberna
dor de Nuevá York está en serios problemas:
es acusado de acoso sexual de por lo menos 3
mujeres y cómo una. bola fie nieve, los reíalos
de hostigamiento se suman a la polémica ori

ginada por la ocultación de flatos de la cifra de
muertes por Covid19 en los hospitales fiel esta
do, lo que está siendo investigado por el EB1 y la
justicia, teniendo en pie de guerra a la facción
progresista de su propio parí ido. Para internar
frenar el escándalo, el propio Cuomo admitió en
un comunicado de prensa que algunas cosas fiel
pasado han podido Ser malinl erprel arias por sus
víctimas como un coqueteo, ante lo cual ofrezco
una sentida disculpa.
La fiscal general riel Estado, Lelilia James,

informó que recibió una. comunicación oficial
ele la oficina del gobernador que da a su equipo
"la auioridari para avanzar en una investigación
independiente sobre las fien uncías rie acoso se
xual presentadas Conl ra el mismo gobernador,
Andrevv Cuomo".

El manejo de Cuomo en la pandemia Ja polí
tica y la justicia se han mezclado y su ful uro se
lia complicado: lodo lo conseguido ®f cuestio
naflo. El proceso fie investigación está en curso
e incluso puede llegar a lo cárcel. Igual que los
medios fie comunicación lo pusieron "en boca
de torios" por su trabajo en comía riel Covid19,
hoy lo ubican en medio de una negra tormenta.

Los días de fama, reconocimienlo y gran fu
l uro político han quedado en el olvido para, An
drevv M. Cuomo, las miradas y vocesse han vuelto
conlraél pero ahora en sentido contrario.
«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 15/03/2021
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El Gabacho / Alma Rosa Númez Cázares

Alma Rosa Númez Cázares

Costo: 44,125

Página 3 de 4



Los que aún están fuera de los bancos
Te has pregunlado
cuántos no i ¡citen una

d cuenta de ahorro, una
inversión, una tarjeta
de débil o o crédito?

¿una chcqucra? ¡Son
millones!

Son básicamente los que no están
dados de alia en Hacienda, en el SAT,
ó los que se dieron de baja porque
perdieron el empleo y se incorpora
i í >n en la economía informal, o los
que se auloemplcan.Los que vemos
vendiendo en las esquinas lámales,
alóles , las famosas Aguajolotas*"
(loria de tamal); los que venden los
chilaquiles a los empicados de los
restaurantes; los que venden en los
tianguis.
Hoy acentuado por la pandemia,

o más bien desde hace un poco más
de dos años se les ha impulsado al
uso de cuentas a través de una app,
se les ha facilitado el ingreso a través
del celular, sin que tengan tarjeta del
banco; se les da el medio de pago
con el lanzamiento hace año y medio
del"(odi": y se les licne detectados
Como un amplio volumen potencial
de usuarios de la banca, ¡claro! ¡Tam
bién como pagadores de impuestos!
¿les ha locado una revisión con

la Tesorería o el SAT? Tienen todos
tus estados de cuenta, tus ingresos y

tus gastos. Ya saben todo de lo que
recibes y pagas...
Así, que estamos como los migran

tes que no quieren vacunarse porque
pueden reportarlos con la "migra" y
deportarlos por estar ilegales en EIL
Así , los que eslán en la economía in
formal, no quieren darse de alta en
la banca porque los pueden reportar
con el SAT.
Ya el presidente saliente de la

Asociación de Bancos de México
(ABM) dijo que un gran objetivo era
aumentar la bancarizacióii.

El viernes que entró el nuevo pre
sidente de la ABM, Daniel Beekcr (de
Baiieá Mifcl) se pronunció sobreesté
objetivo como prioridad:
"Hay una parle importante de la

población que no ha accedido al sec
tor bancario y ha sido excluida. Esta
mos convencidos de que una de las
políticas públicas más importantes
en la que la banca puede apoyar al
gobierno es en ampliar el acceso a
servicios financieros con productos
y servicios que sean más inclusivos
e incluyentes", señaló en el cierre de
la 84 Convención Banearia.

Así precisó que la ABM y sus
socios están conscienles de que el
sector financiero lienc una función
social muy relevante, pues apoya a
que millones de clientes Icngan op
ciones para un mejor manejo de sus

negocios y de su economía familiar,
sin importar el tamaño y lascarae
Idísticas, por lo que reiteró el reto
de incrementar y attender incluso
a todos los municipios del país. Ya
iremos viendo los avances.
El punto número 3 fue acelerar la

inclusión financiera no sólo a través

de la cobertura regional, sino tam
bién con la banca digital.
Los banqueros se proponen como

uno de los puntos fundamentáis de
ampliar la oferta de crédito y la ban
carización.

POR CIERTO
Esta semana con la conmemoración

del Día Internacional de la Mujer
resaltó la colocación de créditos a
las mujeres, por ejemplo más de 207
mil mujeres han comprado su casa
con crédito Infonavit en los últimos
dos años y resalta que con #Una
mosCredilos se abre una alternativa
atractiva

PREGUNTA

¿Te in(cro§a un crédito hipotecario
para comprar o remodelar tu casa?
Hasta la próxima.

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes por
la Vivienda" y directora de Grupo En

Concreto

mariel@grupoenconcreto.com

Contra RéplicaFecha: 15/03/2021
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 57,950
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